
В одном из залов Обществен-
ной палаты РФ один за одним 
к трибуне выходят ветераны 
боевых действий и офицеры 
запаса разных званий. Каждый 
зачитывает свой доклад, под-
нимая важные темы, такие как 
вопросы, связанные с оказани-
ем внимания и практической 
помощи ветеранам боевых 
действий, и прежде всего 
участникам спецоперации 
и членам их семей, а также чле-
нам семей погибших и пропав-
ших без вести военнослужа-
щих, патриотическому воспи-
танию молодежи. Каждого 
спикера заполненный зал при-
ветствует аплодисментами. За-
вершает программу форума 
чествование ветеранов боевых 
действий и офицеров. Одним 
из награжденных стал москвич 
Павел Чернов.
— Я служу в Вооруженных си-
лах России с 2003 года, выпол-
нял специальные задачи наше-
го Верховного Главнокоманду-
ющего, — рассказывает Павел 
Чернов. — Моя награда — это 
оценка труда и боевых будней 
в Сирийской Арабской Респу-
блике, где я участвовал в осво-
бождении населенных пунк-
тов.
Чернов уверен, что важнейшее 
качество для офицера — это го-
товность прийти на помощь 
Родине, искренне любить ее. 
— Я считаю, что нужно оста-
ваться офицером до конца, до 
самой смерти, — отметил 
он. — Сейчас я передаю свой 

боевой опыт в училище, веду 
огневую подготовку в Москов-
ском высшем общевойсковом 
командном училище.

В форуме «Офицерские тради-
ции чести и достоинства: 
история и современность» 
приняли участие офицеры 
Московского гарнизона, руко-
водители ведущих ветеран-

ских организаций, военачаль-
ники, среди которых — ранее 
возглавлявший Генеральный 
штаб Вооруженных сил РФ ге-

нерал армии Юрий 
Балуевский, руко-
водители офицер-
ских собраний 
«Мегапира», пред-
ставители Мино-
бороны, Росгвар-
дии, ФСБ России 
и других силовых 
структур, воена-
чальники.
По словам органи-
заторов, одна из 
целей форума — 
поддержать высо-

кий престиж военной службы. 
И привлечь ребят к поступле-
нию в высшие учебные заведе-
ния силовых структур.
Участники форума отметили, 
что у будущих офицеров важно 

формировать высокие мо-
рально-политические и нрав-
ственные качества. И предло-
жили усиленно заняться систе-
мой начальной военной под-
готовки молодежи. 
По словам председателя ко-
миссии по культуре и массо-
вым коммуникациям Москов-
ской городской думы, народ-
ного артиста, члена Совета 
директоров Национальной ас-
социации объединений офи-
церов запаса Вооруженных 
сил РФ Валерия Герасимова, 
такие собрания дают возмож-
ность офицерам общаться 
с населением страны, делиться 
своим опытом. А при необхо-
димости и формировать пра-
вильное понимание происхо-
дящих событий. Валерий Гера-
симов подчеркнул, что нрав-
ственный пример офицера 
становится основой воспита-

ния подрастающего поколе-
ния и объединения всего на-
шего общества.
— Офицеры запаса — это те 
люди, кто воевал и находился 
в различных горячих точках, 
защищая интересы нашей 
страны. Эти люди через мно-
гое прошли и имеют большой 
жизненный опыт, — сказал 
председатель комиссии по 
культуре и массовым комму-
никациям Мосгордумы. — 
Я уверен, что сегодня силовые 
структуры и гражданское об-
щество нужно объединять. 
Время сложное, и наш народ 
откликнулся на те вопросы, ко-
торые возникли перед Росси-
ей. И наши герои помогают 
сплотить общество.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Вчера в Общест-
венной палате 
РФ прошел фо-
рум «Офицер-
ские традиции 
чести и достоин-
ства: история 
и современ-
ность». Коррес-
пондент «ВМ» 
пообщался 
со столичными 
офицерами.

Креативная индустрия получит 
всестороннюю поддержку
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в соцсетях о поддержке ком-
паний креативной инду-
стрии, работе павильонов 
«Здоровая Москва» и подго-
товке школьников к ЕГЭ.

За последние три года количе-
ство компаний креативной 
сферы в столице увеличилось 
на 2,5 тысячи, а их общая вы-
ручка выросла почти в полто-
ра раза. 
— В Москве уже больше 
100 тысяч креативных пред-
принимателей. Они занима-
ются промышленным дизай-
ном, моделированием и про-
изводством одежды, разраба-
тывают программное обес-
печение и видеоигры, печа-
тают книги, создают кино, 
музыку, произведения архи-
тектуры, — сообщил мэр, на-
помнив, что для предприни-

мателей есть льготные креди-
ты на инвестиционные цели, 
субсидии на обучение сотруд-
ников, гранты на покупку 
оборудования и другое. Из не-
финансовых мер — информа-
ционная, консультационная 
и образовательная поддерж-
ка, помощь в продвижении 
продуктов.
Другое заявление мэра каса-
лось павильонов «Здоровая 

Москва». Их уже посетили ты-
сячи человек.
— Москвичи могут бесплатно 
пройти диспансеризацию в па-
вильонах «Здоровая Москва». 
С начала работы павильонов 
почти 20 тысяч горожан прош-
ли обследование, в которое 
входит больше 11 исследова-
ний. Они помогут своевремен-
но выявить заболевания сер-
дечно-сосудистой и дыхатель-
ной систем, сахарный диабет 
и другие, — отметил Сергей 
Собянин.
Также мэр заявил о готовно-
сти к проведению Единых го-
сэкзаменов в школах столи-
цы. ЕГЭ сдадут 88,5 тысячи 
школьников и выпускников 
прошлых лет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Готовы вместе 
противостоять 
Современная международ-
ная обстановка характеризу-
ется нарастанием нестабиль-
ности. Об этом вчера заявил 
президент России Владимир 
Путин (на фото) на пленар-
ном заседании Международ-
ного совещания по безопас-
ности.

Глава государства отметил, 
что в разных регионах расши-
ряются прежние очаги напря-
женности и появляются но-
вые, накапливается негатив-
ный груз конфликтов.
— Такое положение дел прямо 
связано со стремлением от-
дельных государств и объеди-
нений сохранить, удержать 
свое доминирование, навя-
зать свои правила, полностью 
игнорируя суверенитет, 
нацио нальные интересы, тра-
диции других государств, — 
сказал Владимир Путин. 
Все это, по словам российско-
го лидера, сопровождается 
наращиванием военного по-
тенциала, бесцеремонным 
вмешательством во внутрен-
ние дела других стран, а так-
же попытками извлечь одно-
сторонние преимущества из 
спровоцированных рядом 
западных государств энерге-
тического и продовольствен-
ного кризисов.
— Россия убеждена, что тако-
му разрушительному курсу, 
политике шантажа и нелеги-
тимным санкциям есть ре-
альная альтернатива. Это 
укрепление стабильности 
в мире, последовательное 
выстраивание системы еди-
ной, неделимой безопасно-
сти, решение масштабных 
задач по обеспечению эконо-
мического, технологическо-
го и социального развития. 
И здесь прежде всего необхо-
дима координация усилий 
всех стран, кропотливая, со-
вместная работа на принци-
пах взаимного уважения, 
партнерства и доверия. 
Именно такие подходы зало-
жены в обновленной кон-
цепции внешней политики 
России, — сказал Владимир 
Путин. 
Президент России подчерк-
нул, что страна готова к са-
мому тесному взаимодей-
ствию со всеми заинтересо-
ванными государствами 
в противостоянии общим 
угрозам, общим вызовам, 
с которыми сталкивается се-
годня человечество.
— Высоко ценим то, что 
у России много партнеров 
в разных регионах и на раз-
ных континентах, искренне 
дорожим исторически проч-
ными, дружественными, по-
насто яще му доверительны-

ми связями с государствами 
Азии, Африки и Латинской 
Америки и будем их всемер-
но укреплять, — сказал Пу-
тин. — Уверен, что сообща 
мы добьемся формирования 
более справедливого, много-
полярного мира, а идеология 
исключительности, так же 
как и неоколониальная си-
стема, которая позволяла 
эксплуатировать ресурсы 
всего мира, неизбежно уйдут 
в прошлое.
Также Владимир Путин вы-
ступил на пленарном заседа-
нии Евразийского экономи-
ческого форума. Он отметил, 
что на глобальной арене про-
исходят глубокие перемены. 
— Все больше государств бе-
рет курс на укрепление на-
ционального суверенитета, 
проведение самостоятель-
ной, независимой внутрен-
ней и внешней политики, 
придерживаются собствен-
ной модели развития, — ска-
зал президент. 
По его словам, кардиналь-
ные перемены идут в между-
народной финансовой сфере.
— И хотел бы с удовлетворе-
нием отметить, что России 
удается не только адаптиро-
ваться, но и стать одним из 
лидеров этих процессов, — 
заявил он. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

18 столичных предприятий показали свои разработки на Международной выставке 
вертолетной индустрии HeliRussia 2023. Об этом сообщил заммэра Москвы по вопросам 
экономической политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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Герои, на которых равняются
Военнослужащих и ветеранов Вооруженных сил наградили 
за боевые заслуги и ратный труд

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ 
НАЦИОНАЛЬНОЙ АССОЦИАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ ОФИЦЕРОВ ЗАПАСА 
ВООРУЖЕННЫХ СИЛ 

Офицерское собрание рассма-
тривает вопросы, связанные 
с ролью офицерского состава, 
укреплением обороны и безо-
пасностью нашей страны. Воо-
руженные силы России —  это, 
если можно так сказать, стано-
вой хребет нашего государ-
ства, а офицерский корпус —  
его стержень, силовой состав-
ляющий. От его подготовки 
зависит боеготовность. На со-
брании поднимаются важные 
вопросы, например как улуч-
шить подготовку офицерских 
кадров, поддержать наши Во-
оруженные силы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оставаться 
офицером нужно 
до самого конца, 
передавая свой 
опыт молодежи

Вчера 17:32 Председатель правления национальной ассоциации «Мегапир» — президент Фонда поддержки офицеров запаса Вооруженных сил «Офицерское братство» 
генерал-полковник Владимир Зарицкий (слева) вручает награду офицеру, участнику боевых действий из Москвы Павлу Чернову

Коммуникация 
развивает бизнес

Ровно 35 лет назад Верховный Совет 
Советского Союза принял Закон 
«О кооперации в СССР». Этот доку-
мент, разрешивший кооперативам за-
ниматься любыми не запрещенными 
законом видами деятельности, в том 
числе торговлей, дал толчок началу 
возрождения рыночной экономики, 
находившейся под жесткими ограни-
чениями и запретом. Миллионы лю-
дей получили возможность честно за-

рабатывать самим, кормить семьи и обеспечивать соот-
ечественников дотоле дефицитными товарами и услуга-
ми. А государство осознало, что развитие бизнеса 
позволяет ему снять с себя огромную нагрузку по обеспе-
чению условий для комфортного проживания граждан. 
За 35 лет предпринимательство прошло сложный путь от 
«вселенского базара» начала девяно-
стых до нынешнего, вполне цивилизо-
ванного и самосовершенствующегося 
рынка, где функции власти и бизнеса 
удачно сочетаются. При этом государ-
ство не управляет рыночной экономи-
кой, но создает условия для правиль-
ного и нужного ее развития, прини-
мая своевременные меры. 
Например, в Москве во время панде-
мии коронавируса потребовались од-
ни действия, во время санкционной 
атаки и внешних ограничений — дру-
гие. Столичными властями выработа-
на чрезвычайно эффективная система 
коммуникации с бизнесом, позволяю-
щая быстро находить проблемные точки и оперативно 
устранять их. Предприниматель и власть находятся в по-
стоянном диалоге, и активное участие в этом принимает 
институт торгово-промышленных палат. МТПП — это 
площадка, куда бизнес приходит со своими проблемами 
и предложениями, где высказывает передовые инициати-
вы и делится положительным опытом. Все это трансфор-
мируется в новые эффективные меры поддержки.
Результат очевиден — Москва уже много лет демонстри-
рует завидные темпы роста промышленного производ-
ства и сферы услуг. В городе зарегистрировано 880 тысяч 
компаний, где работают 2,2 миллиона горожан. Еще 
1,3 миллиона жителей зарегистрировались в качестве са-
мозанятых. Это существенная доля населения столицы. 
И даже москвичи, не имеющие отношения к предприни-
мательской деятельности, все равно пользуются товара-
ми и услугами, наслаждаются комфортной средой, в соз-
дании которой участвует бизнес.

Завтра — День российского предпринимательства. 
Президент Московской торгово-промышленной 
палаты Владимир Платонов рассказал «ВМ» о пер-
спективах малого и среднего бизнеса в городе.
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важно
Говоря о динамике эко-
номических отношений 
внутри стран — членов 
ЕврАзЭС — России, Бе-
лоруссии, Казахстана, 
Киргизии и Таджикиста-
на, — Путин отметил, 
что пессимистичные 
прогнозы, связанные 
с мировым кризисом, 
не оправдались. Он от-
метил, что общий ВВП 
Евразийского союза 
за 2022 год сократился, 
но сократился на 1,6 про-
цента, а некоторые экс-
перты предсказывали 
совсем другой, обваль-
ный сценарий.
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Завершается ремонт 
Дворца пионеров

Бизнес получит 
новую меру 
поддержки

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам 
социального развития 
Анастасия Ракова подвела 
итоги за 2022–2023 учеб-
ный год. 

Московские школьники пока-
зали высокие результаты на 
олимпиадах. По словам зам-
мэра, призеров и победителей 
Всероссийской олимпиады 
школьников в 2023 году под-
готовили 300 столичных учеб-
ных заведений.
— Около 1,4 тысячи дипломов 
завоевала московская сбор-
ная — это больше 50 процен-
тов от общего числа, — сооб-
щила она.
Анастасия Ракова также сооб-
щила, что столица полностью 
готова к проведению ЕГЭ, ко-
торый стартует 26 мая. Также 
она объявила, что выпускной 
для школьников пройдет в мо-
сковском Парке Горького 
24 июня.
Затронула заммэра и тему выс-
шего и среднего профессио-
нального образования. По ее 
словам, в столичных коллед-
жах внедряют целевые наборы 
с гарантированным трудоу-
стройством для более двух ты-
сяч студентов.
— Сейчас многие рабочие 
профессии позволяют иметь 
зарплату существенно выше 
рыночного заработка, даже по 
меркам Москвы. На сегодняш-
ний день уже понятно, что это 
долгосрочный тренд. Мы 
должны соответствовать 
и трендам, и запросам с точки 
зрения повышения качества 
среднего профессионального 
образования, — отметила она.
Для этого в столице на 20 про-
центов увеличили контроль-
ные цифры приема за счет 
бюджета города по самым 
востребованным направле-
ниям. 
— Также в этом году 1700 ре-
бят мы отберем по целевому 
договору с Ростехом на их вы-
сокотехнологичные предпри-
ятия, и 700 ребят по целевому 
набору с последующим трудо-
устройством приходят учить-
ся в колледжи для Московско-
го метрополитена, — поясни-
ла Анастасия Ракова. 
Поделилась заммэра и плана-
ми на летний период. 

— Две трети школьных зда-
ний и более 60 процентов дет-
ских садов будут подготовле-
ны к новому учебному году. 
Более того, в комплексную 
реконструкцию вводятся 
160 пришкольных террито-
рий, — сказала она. — Это не 
просто перекладка асфальта, 
а кардинальное благоустрой-
ство, которое предполагает 
и зонирование территории, 
и озеленение, и проведение 
освещения. Продолжится в го-
роде строительство новых об-
разовательных учреждений.  
Кроме того, Анастасия Ракова 
сообщила, что реконструк-
цию Дворца пионеров на Во-
робьевых горах завершат 
к осени этого года. 
— Основные, самые сложные, 
трудоемкие этапы уже прове-
дены, — заявила она. — Мы 
не только проводим капиталь-
ный ремонт, но еще и рестав-
рируем ценные объекты и эле-
менты и полностью восста-
новим Дворец пионеров в ис-
ходном виде. Более того, 
проводится и благоустройство 
рядом с этими корпусами. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера профильная комиссия 
Мосгордумы одобрила зако-
нопроект, направленный 
на поддержку промышлен-
ности. 

Законопроект предполагает 
изменения в городской Закон 
«О землепользовании в городе 
Москве», согласно которому 
земельные участки в соб-
ственности города приобрета-
ются собственниками объек-
тов капитального строитель-
ства по цене, равной кадастро-
вой стоимости. 
Исключения существуют для 
субъектов деятельности в сфе-
ре промышленности, которые 
могут покупать участки в гра-
ницах особых экономических 
зон, а также территорий про-
мышленных комплексов, тех-
нопарков, индустриальных 
парков.  
— Законопроектом предлага-
ется распространить указан-
ную возможность приобрете-
ния по цене ниже кадастровой 
стоимости на земельные 
участки, находящиеся в соб-
ственности города Москвы 
или государственной соб-
ственности до ее разграниче-
ния и расположенные в грани-
цах территорий промышлен-
ных технопарков, — рассказал 
председатель комиссии Мос-
гордумы по предпринима-
тельству, инновационному 
развитию и информацион-
ным технологиям Валерий Го-
ловченко. 
Столичные власти прилагают 
усилия, чтобы новый для Мо-
сквы статус — «промышлен-
ный технопарк» — стал вос-
требованным у предпринима-
телей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера Центру обучения 
Мосводоканала исполни-
лось 50 лет. Сергей Собя-
нин сообщил, что обуче-
ние здесь проходят все 
новые сотрудники, опыт-
ные мастера повышают 
квалификацию. Мэр уточ-
нил, что учебные центры 
есть на всех предприятиях 
городского хозяйства, 
например, в ПАО «МОЭК» 
и ПАО «Россети Москов-
ский регион».

кстати

Большая реконструкция 
Реконструкция Центра театра 
и кино на Поварской улице ве-
дется с 2021 года. Еще пример-
но год, и основные работы 
планируют завершить, вос-
становив знаменитое здание 
в центре столицы. Здесь на 
подмостках неоднократно 
блистали звезды отечествен-
ного кинематографа. 
— Здание было построено 
в первой половине 1930-х, со 
временем там разместился Те-
атр киноактера — культовое 
место столицы. На его сцене 
играли Марк Бернес, Сергей 
Бондарчук, Нонна Мордюко-
ва, Вячеслав Тихонов и другие 
советские звезды, — напом-
нил Сергей Собянин. — Теа-
тром руководили талантли-
вейшие режиссеры: Григорий 
Александров, Сергей Гераси-
мов, Иван Пырьев, Михаил 
Ромм.
Новому поколению актеров 
досталась практически ава-
рийная постройка. 
— Действительно, это одно из 
самых запущенных зданий. Не 
то что играть — здесь нахо-
диться было нельзя, — отме-
тил Сергей Собянин, добавив, 
что театр взял под свое крыло 
знаменитый кинорежиссер, 

сценарист, продюсер, актер 
и телеведущий Никита Ми-
халков. — Вместе мы с ним 
создали проект нового театра. 

Новое название 
Мэр Москвы заявил, что зда-
ние после реконструкции ста-
нет одним из самых высоко-
технологичных среди театров 
страны. Работы завершены 
наполовину, впереди еще мно-
гое предстоит восстановить, 
в том числе при личном уча-
стии Никиты Михалкова. Худ-
рук, кстати, предложил пере-
именовать театр.
— Мы хотим, чтобы это был 
Центр театра и кино «12» — по 

названию первого большого 
спектакля, с которым мы вер-
нулись с первых гастролей из-
за границы, из Ташкента, — 
сказал он.
Сегодня в здании также меня-
ют старые инженерные ком-
муникации. Совсем скоро 
дойдут и до интерьеров, в ко-
торых, по замыслу художника 
Юрия Купера, используется 
стилистика конструктивизма. 
Большое внимание уделено 
сохранению исторических де-
талей и элементов. 
Самыми современными здесь 
будут свет, звук и системы ви-
деопоказа и режиссерской 
связи. Сценическое простран-

ство получит компьютерное 
управление. 

Выбираем цвет линий
Сергей Собянин на своем пер-
сональном сайте пригласил 
жителей столицы принять 
участие в голосовании на пор-
тале «Активный гражданин» 
и выбрать цвета новых веток 
Московского метрополитена. 
Речь идет о будущих Троиц-
кой, Рублево-Архангельской 
и Бирюлевской линиях.
— Это важный и ответствен-
ный выбор, ведь со временем 
цвета становятся народными 
названиями. Когда говорят 
о пересадке с зеленой ветки 

на красную, всем понятно, что 
речь идет о Замоскворецкой 
и Сокольнической линиях ме-
тро, — отметил мэр.
Палитра возможных цветов 
подобрана так, чтобы новые 
линии метро не сливались на 
схеме с действующими ветка-
ми. На выбор предлагается 
четыре комбинации цветов 
и оттенков. Первая: лиловый, 
лавандовый, песочный. Вто-
рая — изумрудный, графито-
вый, рубиновый. Третья — 
оливковый, сиреневый, мед-
ный. Четвертая — сиреневый, 
графитовый, песочный.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Сохраним 
исторический облик здания 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин оценил, 
как идет рекон-
струкция Цен-
тра театра и ки-
но на Повар-
ской. А еще при-
гласил горожан 
принять участие 
в новом голосо-
вании в проекте 
«Активный 
гражданин».

день мэра

Вчера 13:20 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и режиссер Никита Михалков побывали в Центре театра и кино на Поварской улице и оценили, как идет 
реконструкция здания. Работы обещают завершить в середине следующего года

Доступность окраин повысят 
за счет строительства мостов 
Вчера в столичном Строй-
комплексе рассказали о том, 
какие мосты через реки 
появятся в Москве в ближай-
шие годы. 

В нынешнем году в столице 
станет на три моста больше. 
Один из них возводят сейчас 
в районе затона Новинки.
— Помимо этого, запланиро-
вано открытие движения 
транспорта через Сабуров-
ский мост на участке Москов-
ского скоростного диаметра. 
Также в этом году завершится 
сооружение моста через реку 
Пехорку для соединения се-
верного участка Московского 
скоростного диаметра с авто-
мобильной дорогой «Мо-
сква — Нижний Новгород — 
Казань». Его запуск улучшит 
транспортную доступность 
районов Косино-Ухтомский 
и Некрасовка, — рассказал ру-

ководитель Департамента 
строительства города Рафик 
Загрутдинов.
Он подчеркнул, что мост че-
рез затон Новинки станет ча-
стью 11-километровой маги-
страли. Ввод моста в эксплуа-
тацию обеспечит транспорт-
ную связь через затон 
Новинки с другими застраи-
ваемыми участками на терри-
тории бывшей промзоны ЗИЛ 
и положительным образом 
скажется на развитии всего 
района на юге столицы.
Важным проектом Рафик За-
грутдинов назвал сооружение 
моста через Москву-реку. Ис-
кусственное сооружение воз-
ведут между  Западным и Се-
веро-Западным округами. 
Мост свяжет три окрестных 
района с населением почти 
400 тысяч человек.
По проекту в районе Филев-
ский Парк будет обеспечен 

выход на Береговой проезд, 
а в Пресненском районе поя-
вится развязка с Шелепихин-
ским шоссе.
В рамках проекта запланиро-
ван монтаж моста длиной 
315 метров и трех эстакад. До-
полнительно предусмотрены 
реконструкция и строитель-
ство более километра улично-
дорожной сети. Разработка 
проектной документации за-
вершена, подрядчик готов вы-
ходить на площадку. Плано-
вый ввод объекта в эксплуата-
цию — конец 2025 года.
Строительство мостов ведет-
ся по поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина в рамках 
программы развития транс-
портного каркаса Москвы. 
Так, за счет средств городско-
го бюджета с 2011 по 2022 год 
построено 22 моста.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 апреля 2023 года. Руководитель столичного Департамента строительства Рафик Загрутдинов 
на строительстве моста через затон Новинки

Архитекторы презентовали свои 
самые перспективные проекты 
Вчера ведущие архитекторы 
страны представили свои 
перспективные проекты 
в рамках XXVIII выставки-фо-
рума «АРХ Москва», которая 
открылась в Гостином Дворе. 

«Перспективы» — такова цен-
тральная тема ежегодной вы-
ставки «АРХ Москва 2023». 
— Три года назад мы говорили 
о красоте, об архитектуре как 
искусстве. Затем у нас был год 
фантазий — мы говорили об 
идеях, в том числе идеях архи-
текторов для Москвы. В про-
шлом году говорили об устой-
чивом развитии. В этом году 
снова взгляд в будущее — пер-
спективы. А в следующем бу-
дем говорить о пользе архи-
тектуры для людей, для горо-
дов, для страны, — рассказал 
программный директор фору-
ма «АРХ Москва» Василий 
Бычков. 
Традиционно открывает экс-
позицию «АРХ Москвы» стенд 
Москомархитектуры. В этом 
году он озаглавлен «Я — Мо-
сква!» и посвящен социаль-
ной инфраструктуре столицы 
и созданию комфортных го-
родских пространств. Стены 
стенда выполнены из карто-
на, их создала художница 
Алиса Юфа. 
— Стенд назван по названию 
детской книги, которую мы 
сделали. Книга про город, про 
архитектуру и градострои-
тельство, про управление го-
родом. Презентация книги 
состоится в рамках «АРХ Мо-
сквы», — сообщил главный 
архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов. 
Внутри городской экспози-
ции — лабиринт улиц с инте-
рактивными стенами. 
— Гостям настоятельно реко-
мендуется трогать руками экс-
понаты, открывать окошки 

и двери, фотографироваться 
там, где захочется, найти ба-
ланс городской территории 
и попытаться пройти квест 
о городском освещении, — от-
метили в Москомархитектуре. 
Участников выставки в этом 
году попросили презентовать 
свои перспективные, разраба-
тывающиеся или уже строя-
щиеся проекты. Так, цен-
тральное место заняла экспо-
зиция победителей премии 
«Архитектор года» в 2022 го-
ду, архитектурного бюро «Ци-
майло Ляшенко и Партнеры». 
— Мы представляем проект, 
который является перспекти-
вой развития нашего бюро, — 
это большая соборная мечеть 
в Казани на 10 тысяч чело-
век, — рассказал сооснова-
тель архитектурного бюро 
Николай Ляшенко. 

Возведение мечети приуроче-
но к 1100-летию принятия ис-
лама Волжской Булгарией. 
Здание мечети стоит на воде, 
соединяясь с берегом Волги 
с помощью общественной 
площади, и по форме пред-
ставляет собой большой чер-
ный куб с молельным залом 
в центре. 
«АРХ Москва» в этом году со-
брала 250 экспозиций. С 24 по 
27 мая в Гостином Дворе 
пройдет свыше ста различ-
ных мероприятий на шести-
десяти площадках. Ожидает-
ся, что выставку-форум в этом 
году посетят около 35 тысяч 
человек. 
Вход на «АРХ Москву» свобод-
ный по предварительной ре-
гистрации на сайте выставки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

НИКОЛАЙ ШУМАКОВ
ПРЕЗИДЕНТ СОЮЗА АРХИТЕКТОРОВ 
РОССИИ, ЧЛЕН АРХИТЕКТУРНОГО 
СОВЕТА МОСКВЫ

Слово «перспектива» я пони-
маю следующим образом: 
это прежде всего перспектива 
развития всех городов Рос-
сии. В Москве уже долгие го-
ды с архитектурой все в по-
рядке. Но по своей работе 
в союзе я езжу по всей стране 
и знаю, что наш труд, наша за-
бота сейчас необходима не-
столичным городам. Я наде-
юсь, что архитекторы, участву-
ющие в выставке «АРХ Мо-
сква», услышат меня, и мы 
постараемся, приложим все 
усилия для того, чтобы под-
нять уровень архитектуры 
во всех городах России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:50 Посетительница выставки-форума «АРХ Москва» Софья Морозова перед макетом 
многофункционального комплекса 

мосгордума

За последние 12 лет 
в столице открыли более 
500 новых образова-
тельных новостроек: 
156 школ на 93,2 ты-
сячи мест и 372 детских 
сада на 65,3 тысячи 
мест. В 2022 году первых 
учащихся приняли 
20 школьных зданий 
и 36 детских садов. Уже 
более 100 тысяч чело-
век приняли участие 
в программе психологи-
ческой подготовки пе-
ред ЕГЭ. Цифры приема 
в московские колледжи 
по ключевым городским 
отраслям увеличили 
на 20 процентов. 
В 2022–23 учебном году 
в колледжах обучаются 
почти 100 тысяч сту-
дентов.
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Школьники завершили учебный 
год премьерой спектакля

Зал полон. Зрители ждут на-
чало спектакля. В этом году 
школьный театральный сезон 
закрывает премьерный показ 
спектакля «Слуга двух господ» 
Карло Гольдони. Несколько 
минут абсолютной тишины, 
и на сцену выходят актеры. 
И начинается актерская ма-
гия, которая завораживает, 
заставляет забыть, что на сце-
не не профессиональные ак-
теры, а подростки — настоль-
ко они гармонично вписались 
в образы героев пьесы. 
Руководитель театральной 
студии Оксана Курова, наблю-
дающая работу своих учени-
ков из зрительного зала, отме-
чает, что основная цель дея-
тельности школьной теа-
тральной студии носит 
прежде всего образователь-
ный характер.
— Ребята, приступая к работе 
над ролью, погружаются в ма-
териал, начинают больше чи-
тать. Зачастую их заинтересо-
вывают и другие произведе-
ния драматургов и писате-
лей, — говорит она. — Кроме 
того, мы уже много лет рабо-
таем с русской классикой, 
произведениями Пушкина, 
Чехова, Достоевского. 
Как говорят участники студии 
«Кай», каждый выход к зрите-
лю — это серьезный экзамен. 
Но прежде всего перед сами-
ми собой. 

— Например, большой проект, 
который мы отыграли на 
днях, — трехчасовой спек-
такль, приуроченный к 130-ле-
тию Владимира Маяковского. 
Это была сложная работа, но 
с ней мы справились, — гово-
рит руководитель студии.
По словам ученицы девятого 
класса школы № 1210 Ульяны 
Канке, на ее счету уже много 

самых разноплановых ролей. 
Но одним из самых сложных 
образов для себя она считает 
роль Лили Брик.
— Мое личное отношение 
к этой женщине было слож-
ным, — поясняет Ульяна. — 
Мне пришлось ее хорошо уз-
нать, понять и полюбить, для 
того чтобы сыграть так, как 
я хотела. Думаю, у меня в ито-

ге получилось. Я занимаюсь 
в театральной студии уже во-
семь лет. Когда стала старше, 
я поняла, что мне всегда были 
интересны неоднозначные, 
многогранные женские обра-
зы. А для этого их надо в пер-
вую очередь принять и понять 
человека. Тогда можно сы-
грать так, чтобы это понрави-
лось зрителю. Поэтому я, ког-

да готовилась к роли Лили 
Брик, пересмотрела все филь-
мы и сериалы о Маяковском, 
изучила биографию, прочла 
письма, который писал поэт 
любимой женщине. В итоге 
прониклась ее образом, на-
сколько это было возможно. 
К слову, в этой театральный 
студии ребята могут попробо-
вать себя не только в качестве 

актеров, но и «примерить» на 
себя другие творческие про-
фессии. Так, Валентина Дол-
женкова рассказывает, что ей 
никогда не дадутся большие 
и серьезные роли, так как она 
с трудом разговаривает 
и у нее проблемы с координа-
цией. Но зато она попробова-
ла себя совершенно в другом 
качестве.
— Я написала сценарий и по-
ставила спектакль по моти-
вам «Маленького принца» Ан-
туана де Сент-Экзюпери. 
И эта постановка стала лауре-
атом фестиваля «Волшебный 
занавес», — делится она. — 
А сейчас я работаю уже над 
другим спектаклем. Это исто-
рия о девочке с ограниченны-
ми возможностями. Что каса-
ется театральной студии, то 
она для меня очень большая 
и значимая часть моей жизни. 
Здесь я чувствую себя нужной 
и полезной. 
А тем временем спектакль за-
канчивается. Актеры и все, 
кто участвовал в постановке, 
получают от благодарных зри-
телей заслуженные аплодис-
менты и цветы. Очередной 
театральный сезон закрыт. 
Зал на лето погрузился в ти-
шину. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Детский клуб «Кай» дей-
ствует в Щукине почти 
четверть века. Сначала 
его организаторы разви-
вали спортивное направ-
ление, а потом добавили 
театральное. Студия 
«Кай» входит в «Содруже-
ство школьных театров 
Москвы», объединяющее 
детские и молодежные 
театральные коллективы, 
созданных на базе сто-
личных образовательных 
организаций. 

справка

Театральная сту-
дия детского 
клуба «Кай» 
в Щукине завер-
шает сезон 
и учебный год 
новым спекта-
клем. На пре-
мьере побывала 
корреспондент 
«ВМ».

культура 

20 мая 15:01 Участники театра «Кай» Артем Зубков в роли Сильвио и Ульяна Канке, сыгравшая Клариче, в спектакле 
«Слуга двух господ» по знаменитой пьесе Карло Гольдони

Слушаем балканскую музыку 
и стихи Маяковского на разных языках

Верните как было! Общественность 
отстояла местную достопримечательность

В Библиотеке иностранной 
литературы, что в Таганском 
районе, проходят Дни сла-
вянских культур. В этом году 
они посвящены балканским 
странам.

Холл перед Овальным залом 
библиотеки украсила выстав-
ка работ сербского фотоху-
дожника Ивана Джордже-
вича. Первую фотокамеру ему 
подарил папа. И вот уже 
40 лет, где бы Иван ни оказал-
ся, он смотрит на окружаю-
щий мир через объектив.
— Мечта, которая никогда не 
заканчивается: два города, 
две столицы — Москва 
и Санкт-Петербург, — гово-
рит Джорджевич. — Каждый 
раз, когда ты находишься 
в любом из этих городов, 
мгновенно приходит вдохно-
вение.
Его фотовыставка «Русский 
душой» посвящена нашей 
стране. Впервые он приехал 
в Россию в 2007 году и сразу 
влюбился в нее.
— Особенно меня тянет на Се-
вер, где я жил и работал три 
года, — уточняет Иван.
На выставке представлены не-
сколько работ того времени. 

А вот снимков Санкт-Петер-
бурга в экспозиции нет. По 
словам фотохудожника, Пи-
тер «обласкан со всех сторон», 
поэтому ему хотелось пока-
зать то, что, может быть, кто-
то еще не видел. Отсюда нео-
бычные ракурсы, сюжеты, 
в том числе сделанные на тер-
ритории Кремля, в москов-
ских парках и столичных мо-
настырях.

В рамках Дней славянских 
культур в Библиотеке ино-
странной литературы также 
проходят книжные выставки. 
В программе есть мастер-
классы и открытые уроки по 
чешскому, сербскому, хорват-
скому и болгарскому языкам.
— Мне нравится сербский 
язык, он очень близок к рус-
скому — такой же краси-
вый, — говорит 13-летняя Ли-

за Куницына. — Послушайте, 
как звучат сербские песни.
Музыку славянских народов 
сыграют на концертах фести-
валя «СЛАВный день». Он 
пройдет 27 мая, и плавно пе-
ретечет в «Библионочь». Од-
ним из мероприятий станут 
публичные чтения к 130-ле-
тию Владимира Маяковского. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Лялином переулке вернули 
на законное место здешнюю 
достопримечательность — 
старинную чугунную крышку 
телефонного люка. Муници-
пальный депутат Басманного 
района Ольга Косец расска-
зала «ВМ», какое путеше-
ствие проделал раритет. 

Призыв «смотри по сторонам» 
очень актуален для историче-
ского центра Москвы. В Бас-
манном районе — особняки 
и доходные дома, старинные 
усадьбы и храмы. Знаменитая 
Лялина площадь «пяти углов» 
привлекает внимание горо-
жан и туристов. История здесь 
буквально под ногами. 
К примеру, прямо перед вхо-
дом в одно из местных заве-
дений общепита красуется 
крышка телефонного люка: 
в центре окружности изобра-
жена телефонная трубка, из-
вергающая молнии, под ней 
надпись «Москва», а по окруж-
ности — «Шведско-датско-
русское телефонное акцио-
нерное общество». Знак впи-
сан в 12-конечную звезду. 
Этому чугунному раритету 
уже более ста лет: крышками 
с таким логотипом телефон-

ные люки закрывались с 1901 
по 1917 год. После революции 
«телефонная трубка с молния-
ми» стала эмблемой Народно-
го комиссариат почт и теле-
графов РСФСР. А что, знак уз-
наваемый, зачем изобретать 
что-то еще?
Минувшей зимой чугунную 
крышку решили поменять. Ее 
демонтировали, чтобы потом 
установить новую. Однако 

местная общественность вы-
ступила за возвращение арте-
факта на законное место. 
К вопросу подключилась пре-
фектура Центрального окру-
га. После многочисленных 
обращений раритет вернулся 
в Лялин переулок. 
Московская «площадь пяти 
углов», к слову, за последние 
годы заметно преобразилась. 
Здесь установили памятник 

поэту Самуилу Маршаку, раз-
били газоны, высадили цвету-
щие кустарники.
— Впереди замена асфаль-
та, — говорит Ольга Косец. — 
Хочется, чтобы это место со-
храняло свой исторический 
колорит, в том числе и благо-
даря таким мелочам, как чу-
гунный люк.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня мы расскажем, какую достопримечательность вернули на свое историческое место в Басманном районе, что можно 
увидеть на выставке в Библиотеке иностранной литературы, каким спектаклем закончился очередной школьный театральный сезон в Щукине и многое другое.

Студентам-медикам строят 
современное общежитие

Спортивный комплекс 
рядом с домом

27 МАЯ УЧАСТОК 
МОСКОВСКОЙ 
АЛЛЕИ В РАЙОНЕ 
АЭРОПОРТ 
ПЕРЕКРОЮТ 
ИЗЗА 
ФЕСТИВАЛЯ 
100ЛЕТИЕ 
ДИНАМО

550
ВЕЛОПАРКОВОК 
ПОСТАВИЛИ 
У САМЫХ 
ПОПУЛЯРНЫХ 
МЕСТ ГОРОДА

Дети исполнят 
вечную классику

Участники клуба 
сделали витражи

В районе Хамовники построят новое общежитие для сту-
дентов столичного Медуниверситета имени Сеченова. 
Комплекс из нескольких корпусов появится на улице Россо-
лимо, за учебными корпусами вуза и НИИ глазных болез-
ней. Жилые комнаты разместят по периметру здания, это 
нужно, чтобы в них попадало как можно больше естествен-
ного света. Общежитие сможет принять 1144 человека. По-
мимо двух- и трехкомнатных блоков в распоряжении сту-
дентов будут столовая, тренажерный зал, а также зал для за-
нятий фитнесом, пилатесом, йогой и аэробикой.

В районе Коньково построят спортив-
ный комплекс. Для этого город выставит 
на торги свободный земельный участок 
площадью 0,46 гектара на улице Введен-
ского. По согласованным нормам здание 
должно быть не выше 15 метров. При 
этом его площадь составит почти 4 тыся-
чи квадратных метров. Таким образом, 
жители района получат качественную 
спортивную инфраструктуру.

В Прокофьевском зале Музея музыки, 
который находится в Тверском районе, 
пройдет II Концерт классической музы-
ки от «Поколения к поколению». Меро-
приятие посвящено 150-летию со дня 
рождения Рахманинова. На одной сцене 
с известными музыкантами выступят 
дети и юноши из греческой диаспоры 
Москвы. Они исполнят произведения 
на фортепиано и других инструментах.

В центре московского долголетия 
«Бибирево» открылась выставка «Би-
биревские витражи». Это дебютная 
экспозиция участников клуба «Блю-
дечко с голубой каемочкой». Под ру-
ководством опытного наставника 
они занимаются росписью по стеклу, 
витражным оформлением и декором 
посуды. Увидеть изящные работы 
можно до конца июня.

В районе Зюзино привели в порядок площадь и две улицы рядом со стан-
цией «Каховская» Большой кольцевой линии метро.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Всегда можно 
найти компромисс
В Центральном округе столи-
цы продолжается программа 
благоустройства придомовых 
территорий, скверов и прудов. 
Глава муниципального округа 
Таганский Карен Аперян 
(на фото) рассказал, какие 
вопросы чаще всего волнуют 
горожан во время проведения 
таких работ. 

Главу муниципаль-
ного округа не ча-
сто увидишь в ка-
бинете, обычно он 
работает «на зем-
ле», ведь большая 
часть вопросов 
и их обсуждение 
происходит на улицах Таган-
ского района.
— Сейчас для нас основной во-
прос — это завершение перво-
го этапа реновации по адресу: 
ул. Мельникова, 2. Жители уже 
въехали в новые квартиры, но 
и после переселения мы нахо-
димся в тесном взаимодей-
ствии с жильцами, в том числе 
и по благоустройству близле-
жащей территории, организа-
ции движения на прилегаю-
щих улицах. Жители просят 
сделать пешеходный переход 
на пересечении улицы Мель-
никова с дублером Волгоград-
ского проспекта в районе до-
ма № 18, стр. 1, также есть за-
прос на изменение маршрута 
наземного транспорта для то-
го, чтобы москвичам было 
удобнее добираться до при-
вычных адресов. Сейчас мы 
все эти запросы направили 
в Департамент транспорта, — 
рассказал Карен Аперян.
Он отметил, что для москви-
чей, которые проживали в до-
мах образца 1960-х годов, 
большая радость — переезд 
в современные квартиры 
с прекрасными входными 
группами и удобными подъ-
ездами, просторными кварти-
рами с широким коридором 
и холлом. 
— Конечно, горожане рады 
новому месту, но во время экс-
плуатации появляются вопро-
сы. Например, маленькие 
жильцы новых домов облюбо-
вали небольшой скат в под-
земный гараж и стали по нему 
кататься: летом на роликах 
и скейтах, а зимой на санках 
даже выкатывались на проез-

жую часть. Мы организовали 
комиссию, чтобы поставить 
ограждения в подземный пар-
кинг с внутренней стороны — 
огородили территорию и за-
крыли ребятам доступ в не-
безопасную зону во дворе, — 
сказал глава округа.
Центром притяжения всех 

жителей района 
является старин-
ный Новоспасский 
сквер с прудом 
у одноименного 
монастыря. В про-
грамму благо-
устройства входят 
сквер у монастыря, 
пруд и часть Крас-

нохолмской набережной 
с причалом. 
— У жителей района была своя 
точка зрения на то, как должно 
выглядеть это место после про-
ведения всех работ. Сначала 
планировалось, что вода в пру-
ду будет спущена, но жители 
сделали запрос в экослужбы 
с просьбой проверить экологи-
ческий статус этого места, 
ведь там до сих пор водятся 
двухкилограммовые щуки, 
и жители боялись, что спуск 
воды может нанести урон фло-
ре и фауне водоема. Считаю 
нашей общей заслугой с жите-
лями, что мы получили заклю-
чение ГУП «Мосводосток» об 
уникальном экологическом 
статусе этого места, и следую-
щим этапом мы перешли к во-
просу благоустройства, — от-
метил Аперян. — Согласно до-
стигнутым договоренностям, 
в сквере будет создана площад-
ка для занятий спортом с тре-
нажерами, новая комфорта-
бельная детская площадка, бу-
дет огорожена собачья пло-
щадка, установлены новые 
фонари и видеокамеры. Эта 
работа возможна только бла-
годаря диалогу власти и жите-
лей и умению находить ком-
промисс. 
По словам Аперяна, жители 
района не забывают и о тех, 
кто сейчас находится в зоне 
специальной военной опе-
рации.
— Мы регулярно отправляем 
на фронт гуманитарную по-
мощь и спецоборудование, — 
сказал Карен Аперян. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

23 мая 11:58 Муниципальный депутат района Басманный 
Ольга Косец показывает старинный люк в Лялином переулке

22 мая 18:27 Сербский фотохудожник Иван Джорджевич 
демонстрирует работы, которые он сделал в Москве

ГЛАВНЫЕ ПРЕМЬЕРЫ 
СТОЛИЧНЫХ ТЕАТРОВ ➔ СТР. 7

история
По данным «переписи» 
Мосводоканала, коли-
чество водопроводных 
и канализационных лю-
ков в столице прибли-
жается к полумиллиону. 
На многих образцах есть 
свои необычные симво-
лы: паутины, волны, 
молнии, флористиче-
ские орнаменты и гео-
метки — указания мест, 
где располагается сама 
металлическая крышка. 
Кстати, характерные ор-
наменты для чугунных 
крышек придумали еще 
в XIX веке.
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МАРИЯ БЕЛОКОЛЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНДИРЕКТОРА 
ПО БИБЛИОТЕЧНОЙ РАБОТЕ 
БИБЛИОТЕКИ ИНОСТРАННОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ

Традиционно в мае наша би-
блиотека становится площад-
кой, где проходит празднич-
ный фестиваль славянских 
культур. Мы подготовили на-
сыщенную программу, связан-
ную с литературой, музыкой, 
историей различных стран. 
Приглашаем всех желающих, 
но особенно будем рады моло-
дежи, которая только выбира-
ет свой жизненный путь. Воз-
можно, кто-то захочет стать 
переводчиком в сфере славян-
ских языков, филологом. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Продолжаем выбивать врага 
с занимаемых позиций

Участники специальной воен-
ной операции (СВО) под ко-
мандованием талантливых 
офицеров продолжают давать 
отпор врагу. В частности, на 
Донецком направлении Юж-
ная группировка войск за сут-
ки уничтожила до 150 воен-
нослужащих вооруженных 
сил Украины (ВСУ), а также 
танк, два бронетранспортера, 
столько же боевых брониро-
ванных машин и три автомо-
биля. Такие цифры озвучил 
официальный представитель 
Минобороны России, гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.
— На Херсонском направле-
нии в ходе огневого пораже-
ния противника в течение 
прошедших суток уничтоже-
но до 25 украинских военно-
служащих, гаубица «Мста-Б» 
и два автомобиля, — отметил 
Конашенков.
Боевые успехи у российских 
военнослужащих и на Купян-
ском направлении. Там участ-
ники специальной военной 
операции уничтожили более 
40 военных и две гаубицы не-
онацистов. Более того, они 
пресекли действия двух укра-
инских диверсионно-разве-
дывательных групп в районах 
населенных пунктов Синь-
ковка и Кисловка Харьков-
ской области. 

На Южнодонецком и Запорож-
ском направлениях наши бой-
цы ликвидировали до 125 укра-
инских боевиков. По словам 
Конашенкова, ударами авиа-
ции и огнем артиллерии груп-
пировки войск «Восток» на-
несли поражение подразделе-
ниям противника в районах 
населенных пунктов Угледар, 
Шевченко Донецкой Народ-
ной Республики, Малая Ток-
мачка, Марфополь и Камен-
ское Запорожской области.
А на Краснолиманском на-
правлении, по его словам, 
Российская армия уничтожи-
ла более 60 военных ВСУ.
Граждане страны активно 
поддерживают побеждающих 

в спецоперации российских 
солдат, поэтому регулярно со-
бирают для них гуманитар-
ную помощь. Власти помога-
ют неравнодушным людям 
решать организационные во-
просы, чтобы поддержка 
участникам СВО была опера-
тивной и адресной. Напри-
мер, скоро в Татарстане поя-
вится Единая база для волон-
теров, которые помогают 
бойцам спецоперации. В част-
ности, при поддержке респуб-
ликанского движения «Ярдэм 
янэшэ! Помощь рядом!» уже 
выделено помещение площа-
дью 450 квадратных метров, 
где могут трудиться добро-
вольцы региона.

— Они шьют вещи для воен-
ных, собирают гуманитарную 
помощь, изготавливают окоп-
ные свечи, маскировочные 
сети и другое. Сообщества 
разные, но цель одна — по-
мочь нашим парням на пере-
довой, — сообщает координа-
тор молодежного крыла На-
родного фронта в Татарстане 
Дамир Нургалиев. 
В ходе проведения спецопера-
ции российские солдаты на-
носят удары исключительно 
по военной инфраструктуре. 
Украинские националисты 
продолжают обстреливать 
мирное население прифрон-
товых городов России. А во 
время работы у контрольно-

пропускного пункта «Грайво-
рон» под обстрел попала груп-
па журналистов. Пострадав-
ших нет.
Кроме того, вчера в ДНР при-
говорили к 13 годам лишения 
свободы двух военнослужа-
щих полка «Азов» (признан 
террористической организа-
цией и запрещен в РФ. — «ВМ»)
за жестокое обращение с мир-
ным населением, сообщили 
в Следственном комитете Рос-
сии. Кроме того, они были 
признаны виновными и в при-
менении в вооруженном кон-
фликте запрещенных ме-
тодов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РФ
Мы видим конфликт в острой 
фазе на Украине, слышим за-
явления Борреля, что все 
должно решаться на поле боя. 
О каких призывах к миру идет 
речь? Если они и есть, то пере-
крываются его призывами по-
ставлять больше оружия ки-
евскому режиму. Только в на-
вязываемом Боррелем ирра-
циональном восприятии мира 
возможно такое, чтобы затя-
гивание и интенсификация 
боевых действий подавались 
как способ сохранить жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера россий-
ские войска на-
несли очеред-
ной чувстви-
тельный удар 
по врагу, ликви-
дировав не-
сколько десят-
ков единиц во-
енной техники 
и склады с бое-
припасами.

спецоперация

Народный ансамбль поддерживает солдат 
и семьи военнослужащих 
Ансамбль народной музыки 
«Ватага» выступил в Цен-
тральном доме Российской 
армии перед семьями участ-
ников специаль-
ной операции 
и военными. «ВМ» 
пообщалась с худ-
руком коллектива 
Александром Ко-
лесниковым 
(на фото). 

Александр, вы 
не раз выступали «за ленточ-
кой». Что запомнилось больше 
всего?
У людей в большой России 
много эмоций. А там, на ли-
нии фронта, было ощущение, 

что их нет вовсе. На наши кон-
церты приходили люди, кото-
рые только что возвращались 
с боевых заданий, а потом ухо-

дили обратно. Мы 
предполагали, что 
некоторые могут 
уже не вернуться. 
И как это влияло 
на вас?
Мы выкладыва-
лись по полной, хо-
тели зарядить лю-
дей положитель-

ным настроем. И приятно, что 
это получалось. После выступ-
лений подходили бойцы, вы-
ражали благодарность, рас-
сказывали свои житейские 
истории. 

Почему вы выезжаете туда?
Там наши ребята. Мы первые 
дали концерт в Иловайске, за 
что нас внесли в список «Ми-
ротворца». И нам закрыта до-
рога в Европу, а до этого мы 
часто выступали во Франции, 
Польше и других странах. Но 
мы не жалеем об этом. 
Как вы относитесь к запрету 
русской культуры за рубежом?
Это полнейший бред, бесов-
щина какая-то… Это то же са-
мое, как запретить культуру 
Древней Греции, Древнего 
Рима… Я считаю, что это 
пройдет и скоро все встанет 
на свои места. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

23 мая 14:15 Временно исполняющий обязанности главы ДНР Денис Пушилин (на первом плане) во время установки флага республики на территории Артемовска. 
Российские войска освободили город от украинских националистов, а теперь продолжают зачищать и другие направления

За други своя
Зенитному ракетному взво-
ду под командованием 
старшего лейтенанта Алек-
сандра Бичаева (1) выпала 
нелегкая задача: всеми си-
лами сдержать части во-
ору жен ных сил Украины, 
попытавшихся предпри-
нять массированное насту-
пление на российские по-
зиции. На участке, которое 
прикрывало подразделе-
ние Бичаева, на прорыв по-
шло более пятисот боеви-
ков при поддержке броне-
техники. Однако наши ра-
кетчики не дрогнули: 
прицельными ударами они 
рассекли порядки против-
ника, сковав его дальней-
шее продвижение и отре-
зав от резервов.
Выполнивший задачу 
взвод получил новое спе-
циальное задание. В ходе 
его выполнения ракетчики 
попали в засаду. Враг, 
пользуясь численным пре-
имуществом, старался 
окружить нашу группу. 

В бою Бичаев был тяжело 
ранен, но до последнего 
продолжал командовать 
своим взводом и поддер-
живал огнем выходивших 
из «мешка» товарищей. 
В итоге противник понес 
значительные потери, а на-
ша группа потеряла только 
одного человека — своего 
командира. За героизм, му-
жество и отвагу старший 
лейтенант Александр Бича-
ев представлен к званию 
Героя Российской Федера-
ции. Посмертно.

Освободили поселок
Командир танкового взво-
да лейтенант Никита Муш-
лантов (2) со своими под-
чиненными осуществлял 
огневое прикрытие подраз-
деления, ведущего бой 
заосвобождение одного 
изнаселенных пунктов, на-
ходящегося под контролем 
украинских националистов. 
Противник оборудовал не-
жилое здание под много-
уровневую укрепленную ог-
невую точку. Российские
военнослужащие предпри-
няли попытку продвинуться 
вглубь территории объекта, 
противник открыл поним 
прицельный огонь. Оценив 
обстановку, Никита решил 
подавить врага. Завязался 
бой. В результате экипажем 
лейтенанта Мушлантова 
были уничтожены 
до10боевиков в укреплен-
ном здании. Наступая даль-
ше напозиции национали-
стов, экипаж Мушлантова 
уничтожил пять танков, две
БМП и трибронеавтомоби-
ля противника. Также лей-
тенант Мушлантов осуще-
ствил огневую поддержу 
минометной батареи
и снайперской пары и унич-
тожилшесть боевиков. 
Благодаря этому населен-
ный пункт был освобожден.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Маскировочные сети помогут 
укрыться на передовой

Волонтерское движение 
«Народные сети» нуждаются 
в помощниках. Всех желаю-
щих добровольцев научат 
плести маскировочные сети, 
которые укроют наших бой-
цов на передовой от враже-
ского взора.

В помещении недалеко от 
станции метро «Белорусская» 
кипит работа. Никто волонте-
рам планов не ставил, но они 
решили, что сегодня должны 
сплести 20 сетей.
— Первый цех мы открыли 
16 ноября в Белгороде, — рас-
сказывает координатор про-
екта Рузалия Апсалямова. — 
Помню, как стены содрога-
лись от взрывов, а местные 
волонтеры спокойно поясня-
ли новичкам, что это далеко 
и не стоит пугаться. Они уже 
даже по звукам определяли, 
кто стреляет, из какого ору-
жия и на каком расстоянии. 
В общем, мы учили их плести 
сети под грохот канонады. Ко-
нечно, было страшно. Но мы 
знали, что это наш вклад в по-
беду и наша помощь бойцам. 
Поэтому трудились. Сейчас 
у нас волонтеры работают 

в 35 городах, в том числе 
и в Москве.
«Канделябр», «змейка», «пауч-
ки», «гирлянда» и «бабочки» — 
столичные волонтеры выучи-
ли все схемы вязания, дав каж-
дой фигуре свое название.
— Нельзя плести сети, как вам 
вздумается, — объясняет жи-
тельница района Царицыно 
Ирина Михалева. — Специ-
ально создаются узоры, кото-
рые будут соответствовать 

ландшафту определенной тер-
ритории и, конечно, времени 
года. Зимой это сети бело-се-
рого цвета, к весне добавился 
песочный — для проталин. По-
том началась серия «Ранняя 
весна», где использовались 
цвета первых листьев, травы. 
Теперь нужны маскировочные 
сети в песочных, коричневых 
тонах и цвета хаки. Чтобы вра-
жеский квадрокоптер, проле-
тая над блиндажами и техни-
кой, укрытыми сетями, не за-
метил наших позиций.
Для изготовления армейских 
маскировочных сетей волон-
теры используют специаль-
ные материалы — полиэтиле-
новую пленку или капрон. 
Продукция должна быть лег-
кой, не намокать и не светить-
ся в темноте. Все сети прохо-
дят испытания на полигонах.
— У нас есть оборудование, 
материалы, наставники, гото-
вые обучить новичков, — по-
ясняет Рузалия. — Но с насту-
плением дачного сезона не 
хватает рабочих рук. Пригла-
шаю всех неравнодушных на 
помощь.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

АДРЕС
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

200

100 100

«Народная сеть» — это 
волонтерское движение, 
созданное Владимиром 
Грубником и существую-
щее на добровольные по-
жертвования граждан, 
а также благодаря лично-
му участию людей и их по-
мощи в производстве ма-
скировочных сетей.  
Если вы решили стать во-
лонтером, обращайтесь 
по телефону 
8 (967) 198-71-85 с 10:00 
до 18:00 ежедневно.

кстати

Действия боевиков 
будут пресекаться
Попытки украинских боеви-
ков проводить теракты на тер-
ритории России будут опера-
тивно пресекаться. Об этом 
вчера заявил министр оборо-
ны РФ, генерал армии Сергей 
Шойгу (на фото) на заседа-
нии коллегии МО РФ.

Глава ведомства 
отметил, что, втор-
гнувшись на тер-
риторию Белго-
родской области, 
националисты по-
пытались совер-
шить очередную 
террористическую 
акцию против мирного насе-
ления региона. 
— Остатки националистов от-
брошены на территорию 
Украины, где по ним продол-
жалось нанесение поражения 
до полной ликвидации. Унич-
тожены более 70 украинских 
террористов, а также автомо-
бильная и бронетанковая тех-
ника. На подобные действия 
украинских боевиков и в даль-
нейшем будем реагировать 
оперативно и предельно жест-
ко, — сказал министр.
Сергей Шойгу добавил, что за-
щитники Родины, а также их 
семьи получают полный па-
кет различных социальных 
гарантий от государства. На-
пример, на сегодняшний день 
уже приняты 63 нормативных 
правовых акта, расширивших 
права участников спецопе-
рации.
— Системная работа будет 
продолжена, — отметил 
Сергей Шойгу. — Для нас важ-
но, чтобы военнослужащие, 
выполняющие задачи в зоне 
специальной военной опера-
ции, знали, что их родные 
и близкие находятся под за-
щитой государства.
Он привел пример, что для 
солдат, участвующих в СВО, 
установлен статус ветерана 
боевых действий и назначены 
дополнительные денежные 
выплаты, в том числе и за осо-
бые отличия при выполнении 
поставленных руководством 
задач.
— Военнослужащим, полу-
чившим ранения, и семьям 
погибших оказывается еди-
новременная помощь в раз-
мере трех и пяти миллионов 

рублей соответственно, пога-
шаются кредиты или предо-
ставляются кредитные кани-
кулы, — рассказал министр.
Он отметил, что поддержку 
бойцам также оказывают бла-
готворительные фонды и об-
щественные организации.

На заседании кол-
легии Мин обо ро ны 
обсудили и то, как 
сейчас ведется ра-
бота по обучению 
младших специа-
листов Во ору жен-
ных сил России. 
— С начала СВО 
прошли обучение 

более 120 тысяч военнослужа-
щих, — привел данные Сергей 
Шойгу. — Непосредственно 
для группировок войск 
и вновь формируемых соеди-
нений и воинских частей под-
готовлены более 21 тысячи 
специалистов. Безусловно, 
в последнее время нагрузка на 
учебную сеть значительно 
возросла, но это никоим обра-
зом не должно сказываться на 
качестве образовательного 
процесса.
Министр обороны подчер-
кнул, что главная задача — об-
учить людей новым приемам 
ведения боя, чтобы давать от-
пор врагу.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

23 мая 16:09 Волонтер Оксана Капицкая в цехе движения «Народные сети» в Пресненском 
районе упаковывает только что сплетенную маскировочную сеть
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важно
Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу также от-
метил, что около пяти 
тысяч бойцов прошли 
подготовку в учебных 
центрах, чтобы на прак-
тике применять совре-
менные высокотехноло-
гичные образцы воен-
ной техники. Это танки 
Т-90М «Прорыв», боевая 
машина пехоты БМП-2М 
с боевым модулем «Бе-
режок», БМП-3, а также 
различные комплексы 
беспилотных летатель-
ных аппаратов. Помимо 
этого бойцы изучают 
технику противника, 
чтобы уметь ей противо-
стоять.

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Д
ЕН
И
СА

 П
УШ

И
Л
И
Н
А 

/ Т
АС
С



5Главная темаВечерняя Москва 25 мая 2023 года № 93 (29432) vm.ru

Комплекс неполноценности

Кости, можно ли полагать, что вступление Фин-
ляндии в Североатлантический альянс (НАТО) 
не было неожиданным решением?
Вступление Финляндии в НАТО — проект, кото-
рый растянулся на 30 лет. Впервые о нем загово-
рили в 1991 году, то есть после распада Совет-
ского Союза. Потом — в 2004 году, когда бал-
тийские страны вошли в Североатлантический 
альянс (Литва, Латвия, Эстония, Болгария, 
Румыния, Словакия и Словения. — «ВМ»). Тогда 
на территории этих государств усилилась русо-
фобская риторика, но Финляндия не хотела 
злить Москву, поэтому не провоцировала анти-
российские настроения внутри страны. В следу-
ющий раз о проекте заговорили в 2014 году, ког-
да Россия присоединила к своей территории 
Крым. Президент Финляндии Саули Нийнисте 
говорил, что граждане страны сами решат, всту-
пать им в НАТО или нет. В любом случае, ут-
верждал он, будет референдум. Но, как вы знае-

те, его не провели. Когда некоторые эксперты 
начали говорить, что Финляндия вступила 
в блок из-за угрозы со стороны РФ, надо отме-
тить, что еще в 2021 году в стране прогрессиро-
вала антироссийская риторика, хотя ваша стра-
на не угрожала Суоми. Меня очень сильно уди-
вили многие финские журналисты, которые так 
обливали Россию грязью... Они писали, что в ва-
шей стране всех убивают, а трупы по ночам сжи-
гают в крематориях... Стало понятно, что одур-
маненные западной пропагандой представите-
ли финских СМИ провоцируют конфронтацию.
Почему власти Финляндии демонстративно про-
игнорировали мнение народа Суоми о присоеди-
нении государства к блоку? 
Используя военный конфликт между Россией 
и Украиной, финские СМИ при поддержке пра-
вительства создавали фейковые опросы, кото-
рые показывали, что многие граждане якобы 
боятся русских. А финны очень доверяют прес-
се, поэтому такая антироссийская пропаганда 
сработала. Летом 2022 года, когда я был в Хель-
синки (столица Финляндии. — «ВМ»), амери-
канские военные начали расквартировываться 
в столице Суоми, а потом проводить с фински-
ми солдатами танковые учения. Затем к ним 
присоединились военные из Франции и Герма-
нии. В СМИ начали писать: «Теперь мы ударим 
по Санкт-Петербургу». Я удивился тому, как 
многие мои коллеги и друзья начали не просто 
следовать антироссийской повестке, а стали на-
стоящими фашистами. Они решили затыкать 
рты людям, которые писали про геноцид русско-
язычного народа на Украине. Которые расска-
зывали про азовцев-неонацистов, скандирую-
щих в адрес русских: «Москаляку на гиляку» 
(русофобский лозунг на украинском языке, кото-
рый означает «вешать русских». — «ВМ»). Даже 

В апреле 2023 года Финляндия, которую также называют Суоми, вступила в НАТО, став 31-м членом альянса. Граница РФ с блоком увеличилась на 1340 километров, 
поэтому северо-западная линия страны оказалась под угрозой. А Суоми окончательно потеряла право называться демократической страной, проведя процедуру 

вступления в НАТО без референдума. Корреспондент «ВМ» пообщался с финским журналистом Кости Хейсканен (на фото) и выяснил, какие настроения у граждан. 

Граждане Финляндии не хотят сражаться за Украину 

Предательство века

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Корреспондент

Городской совет Каухавы, города и муниципалитета 
Финляндии, предложил властям страны создать базу 
Североатлантического альянса (НАТО) на территории 
единственного военного аэродрома Суоми. Воздушная 
гавань имеет центральное расположение у Ботническо-
го залива, а также самую длинную взлетно-посадочную 
полосу на западе страны — 2,7 километра. Сам город от-
личается отличным логистическим сообщением: по су-
ше, железной дороге и морю. Что касается близости 
к России, то до Светогорска в Ленинградской области, 
например, всего 365 километров. Однако официального 
решения о размещении баз НАТО на территории Фин-
ляндии еще не было. Отметим, что ранее мэр города 
Лаппеенранта (Вильманстранд) Киммо Ярва предлагал 
свой аэропорт для размещения базы НАТО.

справка

Журналист, фотограф и общественный де-
ятель Кости Микаэл Хейсканен родился 
в 1978 году на территории Ленинграда. 
С 2012 по 2022 год проживал в столице 
Германии — Берлине. Долгое время рабо-
тал в ведущих СМИ Финляндии. Издавал 
журнал Focus magazine на финском и рус-
ском языках, а также путеводители 
по Санкт-Петербургу для финских пасса-
жиров скоростного поезда Аллегро (Хель-
синки — Санкт-Петербург). Организовал 
более 20 ознакомительных поездок 
для работников российских изданий 
в Финляндию и Швецию. С 2004 
по 2021 год — член Союза свободных жур-
налистов Финляндии. С июля 2022-го — 
собственный корреспондент агентства 
UMV-lehti. В своих материалах часто раз-
облачает прозападных политиков Суоми, 
которые, по его словам, подвергают опас-
ности экономику и социальную жизнь 
страны в угоду американским властям.

ДОСЬЕцитата

НАТО создавалось как ин-
струмент холодной войны 
в борьбе с Советским Союзом 
и Варшавским договором. 
Сейчас нет ни Варшавского 
договора, ни Советского 
Союза, а НАТО существует. 
Возникает вопрос — а зачем?

ВЛАДИМИР 
ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

На данный момент Финляндия не видит прямых военных угроз со стороны России, заявил постоянный представитель республики при НАТО Клаус Корхонен. По его словам, «прямых военных угроз», а также «нестандартной активности» со стороны России не наблюдается

Тарью Халонен (11-й прези-
дент Финляндии. — «ВМ»), 
которая была антинатов-
ским политиком, заткнули. 
Я думал, что в Финляндии 
есть демократия. Но когда 
выступал с антиукраин-
скими пикетами, доказы-
вая, что финская пресса 
лжет, цитируя киевские 
пропагандистские СМИ, на 
меня посыпались угрозы со 
стороны журналистов и по-

литиков. А я с этими людьми общался на протя-
жении долгого времени. Надо отметить, что по-
сле начала спецоперации главным антироссий-
ским рупором Финляндии стала посол Украины 
в Суоми Ольга Диброва, которая срывала все 
возможные российско-финские мероприятия, 
а из Лаппеенранты (многонациональный тури-
стический город на берегу озера Саймы. — «ВМ»)
сделала профашистский финский городок. 
В нем начали вешать украинские флаги, а его 
мэр Киммо Ярва заявил, что в нем надо делать 
натовскую базу.
Кстати, почему Турция (13-й член НАТО. — «ВМ»)
не одобрила шведскую заявку на вступление 
в Североатлантический альянс?
Финляндия хотела вступить в блок вместе со 
своим «старшим братом» — Швецией. Однако 
местная курдская диаспора, которая довольно 
широко представлена в правительстве, высту-
пила против этого. Представители диаспоры 
боятся, что в связи с усилением политического 
давления они могут потерять ключевое убежи-
ще. А это может произойти, если Швеция пой-
дет на уступки Анкаре — столице Турции.
Как американцам все-таки удалось втянуть Фин-
ляндию в новую холодную войну между Россией 
и Западом?
Поскольку у финнов есть комплекс неполно-
ценности, все-таки они «маленькая нация», это 
было легко. Вот даже сейчас, вступая в Северо-
атлантический альянс, Финляндия выбрала 
подходящую дату: 4 апреля была 74-я годовщи-
на НАТО. И это привлекло внимание всего ми-
ра, которое так нужно 31-й стране альянса. 

Приложили руку

Как Финляндия страдает от навязанной США ру-
софобской пропаганды внутри страны?
Благодаря премьер-министру Финляндии Сан-
не Марин у нас образовалась огромная дыра 
в экономике. За время ее руководства государ-
ственный долг возрос до 40 миллиардов евро, 
а к концу 2023 года он может составить более 

С русскими 
воевать — 
только 
в сырую землю 
погружаться

140 миллиардов евро, отмечают экономисты. 
В стране инфляция: цены на электроэнергию 
бешеные. А если говорить про социальную об-
становку в государстве, то она оставляет же-
лать лучшего: пенсионеры не получают долж-
ного ухода в домах престарелых, а молодежь 
переживает психические проблемы. Вы не 
представляете, как финнов запугали русскими. 
Когда я отдыхал в гостях на берегу озера Пюхя-
ярви, ребенок моей знакомой спросил меня: 
«А когда российские танки попрут на нас?» 
Я ему сказал: «Нет, никто на нас не попрет». 
А он: «Ну вот в детском садике же говорят и в га-
зете...» И это не единственный случай! В мага-
зинах даже перестали раскладывать на витри-
не газеты с заголовками про Россию, потому 
что дети и подростки паникуют. Правительство 
Финляндии приложило руку и к протестным ак-
циям, которые проходили в Санкт-Петербурге 
против СВО. Потому что задача иностранных 
дипломатов — развалить Россию. Все продол-
жилось решением финских властей ограничить 
прием от граждан вашей страны заявлений на 
получение виз в Суоми. Это укладывается в рус-
ло русофобской кампании в отдельных государ-
ствах, инициированной Прибалтикой.

Разруха не в клозетах, а в головах

Каким образом будет меняться боевой потенциал 
финской армии? В сети пишут, что НАТО начнет 
компенсировать нехватку вооруженных сил 
и оборонительного потенциала страны.
Североатлантический альянс будет использо-
вать территорию Финляндии для создания сво-
их авиабаз. Именно поэтому в Суоми уже не-
сколько лет проводятся зимние тренировки для 
американских военных «по выживанию в суро-
вых условиях». Поэтому я очень хорошо пони-
маю правительство России, которое опасается 
угрозы на границе с Финляндией. А наша прес-
са только подливает масло в огонь. Журнали-
сты врут 24 часа в сутки том, что Украина по-
беждает русских, что у Российской армии за-
канчиваются боеприпасы, а Владимир Путин 

умирает чуть ли не каждую неделю. Возможно, 
это связано с тем, что в финских СМИ работает 
довольно много украинских журналистов, об-
ливающих грязью вашу страну. 
Какие причины доказывают переход финской 
экономики на военные рельсы?
Премьер-министр Финляндии Санна Марин 
уже заявила, что Суоми встала на рельсы воен-
ного времени. Особенно это отразилось в во-
просе экономии электроэнергии. В Хельсинки, 
например, дошло до того, что в детские сады 
и школы начали присылать рекомендации, 
в которых говорится о том, как детям следует 
ходить в туалет в случае проблем с электриче-
ством. Если говорить серьезно, то власти пред-
ложили им испражняться в пакеты. Вы пред-
ставляете, на что готова идти Финляндия ради 
поддержки Киева? 

Медведь в мягких тапках 

Правительство Суоми продолжает запугивать 
свое население войной с РФ. В частности, коман-
дующий силами обороны страны Тимо Кивинен 
заявил, что они десятилетиями «готовились к на-
падению России». Кости, как вы представляете 
сценарии потенциального боевого столкновения 
Финляндии и России?
Мы видим, что в европейском профессиональ-
ном сообществе как будто идет подготовка к се-
рьезной войне с Россией. Но я хочу сказать, что 
финны все-таки трусы, они побоятся нападать 
на самое большое государство мира. Ведь они 
помнят, чем закончилась Советско-финская 
вой на (1939–1940 годы. — «ВМ»), в которой они 
потеряли свои земли. Советский Союз тогда от-
кусил очень лакомый кусочек от Суоми (Выборг 
и Западная Карелия. — «ВМ»). Если говорить 
про участие России в СВО на Украине, то неза-
висимые от западной пропаганды политики 
и военные эксперты видят, насколько успешно 
Российская армия проявляет себя в театре воен-
ных действий. Россия не просто побеждает 
украинских националистов и их иностранных 
наемников, но и твердо стоит на ногах в эконо-
мическом плане, потому что активно восстанав-
ливает обстрелянные неонацистами новые при-
соединенные территории. Даже в случае войны 
России и Финляндии последней не поможет да-
же поддержка НАТО. Ваше государство способ-
но ракетными ударами уничтожить всю инфра-
структуру Суоми. Многие зарубежные аналити-
ки отмечают, что, сражаясь с противниками, 
Россия идет «как медведь в мягких тапках». Но 
я думаю, что по Финляндии она пройдется так, 
что на ней живого места не останется. С русски-
ми воевать — это только в сырую землю погру-
жаться. Но важно понимать, что Вашингтон 
всегда будет искать возможность для того, что-
бы спровоцировать против России войну. Поэ-
тому расслабляться не стоит. 
Говоря о возможной подготовке Финляндии к мо-
билизации, сколько резервистов Суоми могут 
привлечь к боевым действиям?
Сейчас число резервистов Финляндии состав-
ляет примерно 800 тысяч человек. Хотя после 
вступления Суоми в НАТО мы замечаем неже-
лание многих граждан вступать в армию для 
помощи Украины. Более того, они не хотят под-
держивать правительство Киева даже в вопро-
се технического оснащения. Например, недав-
но министр обороны Финляндии Антти Кайк-
конен получил запрос от Украины на проведе-
ние трехсторонних переговоров по передаче 
истребителей Hornet, списываемых в 2025 году. 
Но сам министр не поддержал украинскую 
идею. Все-таки в числе горячих голов диплома-
тических безумцев есть те, которые порой еще 
могут мыслить и высказываться адекватно.

Попасть в большие забияки

Могут ли российские власти использовать дей-
ствующий с 1963 года Сайменский канал (водный 
путь между озером Сайма в Финляндии и Выборг-
ским заливом в России. — «ВМ»), чтобы ответить 
на присоединение Финляндии к Североатланти-
ческому альянсу?
Разумеется, потому что его аренда полностью 
зависит от России. Кстати, значимость канала 
особенно велика для юго-восточных районов 
Суоми, ведь он позволяет быстрее и дешевле до-
ставлять грузы в Балтику. Но Сайменский ка-
нал — не единственная возможность России 
ответить на предательство со стороны Финлян-
дии. Насколько мне известно, Москва уже при-
няла решение о запрете экспорта сырой древе-
сины и полученных из нее материалов, которые 
предназначались для отапливания, например, 
европейских жилых и производственных поме-
щений. 
Как вы считаете, будет ли налаживаться эконо-
мическое сотрудничество России и Финляндии 
даже после вступления последней в блок?
Несмотря на некоторые разногласия, Россия 
всегда относилась к Финляндии с большой лю-
бовью и дружбой. Сейчас мы видим, что новый 
член Североатлантического альянса подобно 
Моське тявкает на слона, пытаясь ее укусить. 
А Россия спокойно реагирует даже на самые 
жуткие высказывания Хельсинки. Именно по-
этому я очень понимаю российских политиков 
и депутатов, которые обижены до глубины ду-
ши из-за дерзкого поступка Суоми. Ведь Фин-
ляндия стала для вашей страны буквально вра-
гом, который продолжает слушать антироссий-
скую риторику, исходящую от Вашингтона. 
Но важно отметить, что некоторые финские 
предприниматели не хотят разрывать эконо-
мические отношения с Россией, потому что по-
нимают выгоду торгового сотрудничества с ва-
шим государством.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ.

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Столичный студент отправится 
строить большую магистраль 

Реконструкторы помогают сделать кино достоверным

Александр Изотов — студент 
Московского государственно-
го технического университе-
та имени Баумана, учится на 
кафедре энергомашинострое-
ния факультета атомных ре-
акторов и установок. В РСО он 
состоит три года. И каждый 
летний трудовой семестр про-
водит на строительстве же-
лезных дорог.  
— Выезжал в со-
ставе своего сту-
денческого отряда 
«Заря» при МГТУ 
им. Баумана, — 
рассказывает Изо-
тов. — Мы прохо-
дили обучение на базе нашего 
вуза, получили удостовере-
ния монтеров путей третьего 
разряда. В первый год обуче-
ния я выезжал в Кабардино-
Балкарию, на 143-ю путевую 
машинную станцию (МПС) 
в город Прохладный, там про-
работал два месяца, катаясь 
по просторам всего Кавказа: 
от Дагестана до Ростова, и мы 
там чинили железные дороги. 
В 2022 году Александр отпра-
вился в МПС 133, который 
находится в бурятском посел-
ке Кичера. Там студент рабо-
тал уже в качестве комисса-
ра — замкомандира отряда. 

— Комиссар — это идеолог, 
который зажигает ребят, при-
вивает товарищам социаль-
ные и творческие навыки, — 
объясняет студент. — В Буря-
тии работа была тяжелая, но 
интересная. Мне понравилась 
природа, озеро Байкал. 
Спустя год Александр стал ко-
миссаром штаба Студенче-

ских отрядов МГТУ 
имени Баумана.
— Я услышал про 
инициативу по по-
воду всероссий-
ской стройки БАМ 
2.0. Прошел школу 
комсостава РСО, 

там узнал подробности, — го-
ворит Изотов.
Ему предстояло пройти собе-
седование с руководством 
штаба РСО. На стройке он так-
же хотел быть комиссаром от-
ряда. Поэтому интервьюеров 
интересовали лидерские ка-
чества Саши, его организа-
торские способности. Напри-
мер, спрашивали, какое меро-
приятие он провел бы для ты-
сячи студентов, которые 
строят объект.  
— А еще узнавали, как бы я по-
вел себя в стрессовых ситуаци-
ях, например, если ребята рез-
ко откажутся работать, — рас-

сказывает Александр. — Дей-
ствительно, бывают такие 
ситуации, когда ребята могут 
устать, и это нормально, пото-
му что для многих это будет  
первый рабочий опыт.  
В итоге Александр успешно 
прошел собеседование. Его 
пригласили на строительство 
БАМа, работать мастером.  
ДЕНИС ВЛАСЕНКО,
ДАРЬЯ ЗОТОВА 
edit@vm.ru 

Недалеко от Большого дворца 
в «Царицыне» на поляне рас-
положился солдатский бивуак 
образца 1812 года. С разных 
точек до прохожих доносятся 
крики «Ура!» или «В атаку!» 
Нет, они не переместились 
в прошлое, просто здесь про-
ходят съемки нового истори-
ческого блокбастера.
Главные герои, мужчина-офи-
цер и его дама сердца, неспеш-
но прогуливаются по солдат-
скому лагерю, в котором идет 
своя жизнь. Кто-то чистит 
оружие, кто-то занимается 
строевой подготовкой, а кто-
то изучает карту. Лишь только 
после громкого крика режис-
сера «Стоп! Снято!» становит-
ся понятно, что мы все же 
в XXI веке. Воссоздавать сол-
датский быт начала XIX века 
помогают активисты клуба 
военно-исторической рекон-
струкции «Александровец». 
По словам его руководителя 
Александра Толкунова, на ка-
чественном проекте, который 
претендует на историческую 
достоверность, должен быть 
в штате исторический кон-
сультант и компетентный 
старший костюмер, в том чис-
ле и по военному мундиру. По-
этому нередко такие функции 
выполняют реконструкторы 
с многолетним стажем. 
— Если вообще не озаботить-
ся вопросом исторической до-
стоверности, то это будет что-
то уже из разряда фэнтези. 
И это касается не только кар-
тинки, но и материальных ве-
щей, одежды и вооружения. 
Это касается и того, как чело-
век себя ведет, как говорит 
и мыслит в условиях той эпо-
хи, которую стараются пере-
дать авторы картины, — пояс-
няет Толкунов.
Для съемок картины военно-
исторический клуб «Алексан-
дровец» предоставил большие 
шатры, которые называются 
«маркизы», солдатские палат-
ки. Работу реконструкторов 
клуба как актеров и реквизи-
торов можно наблюдать в та-
ких известных отечественных 
фильмах, как «Союз Спасе-

ния», «Нюрнберг», «Подоль-
ские курсанты», «Летчик», се-
риалах «Против всех», «При-
каза умирать не было», «По 
законам военного времени».
— Фильм «Союз Спасения» 
снимался в двух локациях. 
Первая была в Пи-
тере, в Гатчине, 
а вторая в Ростов-
ской области. Мы 
построили солдат-
ский лагерь, кото-
рый позже исполь-
зовался в кадре. Во 
время одного из сильных лив-
ней нам удалось пообщаться 
с актерами массовых сцен. 
Для них мы провели несколь-
ко коротких, но нужных уро-
ков. Также мы провели заня-
тие для рабочих, которые за-
нимаются реквизитом. Такую 

информацию невозможно 
прочитать в учебниках. Ею 
владеют только люди, кото-
рые занимаются реконструк-
цией, — рассказывает участ-
ник клуба Михаил Кратюк, 
который исполняет роль гре-

надера третьей ро-
ты 8-го гренадер-
ского Московского 
полка.
— Историческая 
память — это важ-
ный аспект нашего 
общества. Особен-

но это касается грозных стра-
ниц нашей истории: прошед-
ших войн, затронувших 
 страну и оставивших неизгла-
димый след. Поэтому военно-
историческая реконструк-
ция — это живая история, по-
могающая изучать особенно-

сти прошлого на основе 
материальной культуры, что 
позволяет, в свою очередь, по-
нять и дать оценку событиям 
и происходящему, мотивации 
наших предков, — добавляет 
Толкунов.
Кроме занятости в кинопро-
цессе, реконструкторы прини-
мают участие в создании му-
зейно-культурного простран-
ства (например, Музея воен-
ной формы), организации 
памятных дат, проведении фе-
стивалей с воссозданием эпи-
зодов сражений. Также уча-
ствуют в воспитании подрас-
тающих поколений, проводя 
в школах «Уроки живой исто-
рии», знакомят ребят с мате-
риально-технической базой.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Силовики держат кий твердо

Брутальные серьезные муж-
чины, в чьих руках автоматы 
и пистолеты кажутся гораздо 
уместнее лакированных киев, 
разобрались по местам во-
круг больших столов для рус-
ского бильярда. И по сигналу 
организаторов началась поте-
ха — представители силовых 
ведомств увлеченно разбива-
ли пирамиды, стук шаров 
и красивые точные 
попадания вызы-
вали одобритель-
ный гул зрителей. 
Особенно когда 
вместо мужчин 
к столам выходили 
представительни-
цы прекрасного пола — за сво-
их «девчонок» силовики боле-
ли еще увлеченнее. Так начал-
ся турнир.
Мероприятие это уже тради-
ционно ежегодное и неиз-
менно собирает большое ко-
личество любителей бильяр-
да из различных министерств 
и служб. Соревнования про-
водятся дважды в год. Весной 
разыгрывается личный тур-
нир, а ближе к Новому году — 

командный. Кроме того, 
 каждый раз проводится 
и ВИП-зачет с участием гене-
ралов и адмиралов, извест-
ных спортсменов, политиков, 
артистов. 
В этот раз на соревнования за-
явилось больше полусотни 
участников. Были в частности 
представлены Министерство 
обороны, МВД, ФСО, МЧС, 

ГИБДД, СКР, ФСБ, 
ГУВД, СВР.
— По правилам 
каждое ведомство 
выставляет коман-
ду из четырех чело-
век: трех мужчин 
и одной женщи-

ны, — рассказывает главный 
судья турнира, судья между-
народной категории Сергей 
Карапетов. — Во встречах ко-
манд спортсмены играют друг 
с другом — мужчины с мужчи-
нами, женщины с женщина-
ми. Если же счет получается 
равный, 2:2, то тогда прово-
дится дополнительная парная 
игра. 
Он добавляет, что уровень 
игроков-женщин очень высо-

кий и с каждым турниром 
лишь растет.
— Мы к игре относимся се-
рьезно и постоянно трениру-
емся, иначе победы не до-
стичь, — говорит участница 
команды от ФСО Наталья Еро-
феева. — Подход к бильярду 
такой же, как и к любому се-
рьезному спорту и работе.
Она отмечает, что тренирует-
ся дважды в неделю в бильярд-
ной ФСО с профессиональ-
ным тренером. 
— И в игре предпочитаю со-
перников-мужчин или более 
опытных, чем я, женщин. По-
тому что только в борьбе с бо-
лее сильным противником 
можно развиваться и подни-
мать свой уровень. И хотя на 
турнире все зависит от жере-
бьевки, такой подход дает се-
бя занять: я свою партию се-
годня выиграла, — говорит 
Ерофеева.
Она рассказывает, что би-
льярд — это почти приклад-
ной вид спорта для силовиков. 
Чтобы выиграть партию на 
зеленом сукне, необходимы 
хороший глазомер, идеаль-

ный просчет траектории дви-
жения шаров и точная дози-
ровка силы  ударов кием. Все 
эти умения могут пригодить-
ся и в их служебных делах.
Турнир традиционно имеет 
поддержку столичных вла-
стей и Московского союза би-
льярдного спорта.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера 15:38 Участница XXXIII Турнира силовых структур России по бильярдному спорту из команды ФСО Наталья Ерофеева провела 
на соревнованиях победную партию. Чтобы показать хороший результат, она тренировалась дважды в неделю

Вчера в столице открылся XXXIII Турнир силовых структур России по бильярдному спорту. 
Он проводится в поддержку воссоединившихся с Россией регионов, а также в честь ветеранов СВО.

Активист молодежной организации «Российские студенческие 
отряды» из Москвы Александр Изотов прошел отбор на проект БАМ 2.0.

Клуб военно-исторической реконструкции «Александровец» принимает участие в съемках фильма. Корреспондент 
«ВМ» выясняла, как воссоздают атмосферу прошлого и почему режиссерам важны консультации специалистов.

Вчера 13:41 Участник клуба военно-исторической реконструкции «Александровец» Константин Рудьев (слева) в ходе съемок фильма 
на территории музея-заповедника «Царицыно». Реконструктор сыграл роль старшего унтер-офицера

Робот-агроном будет следить 
за урожаем овощей и фруктов 
Небольшая платформа с че-
тырьмя колесами — это робот 
botANNIC. Этот стальной аг-
роном имеет дело с фруктами 
или овощами. Перемещаясь 
на колесах по участку, он вы-
являет больные или повреж-
денные плоды на деревьях, 
кустах или грядках. Робот ос-
нащен стереокамерой и дат-
чиками, маршрут движения 
ему задают посредством трех-
мерной карты.
— Робот управляется с помо-
щью разработанного нами 
электронного блока, в состав 
которого входит специаль-
ный промышленный ком-
пьютер, — говорит заведую-
щий кафедрой физики НИТУ 
 МИСИС Иван Ушаков. — 
На этот компьютер прихо-
дит информация с различных 
датчиков: это стереокаме-
ра, система инерциальной 
навигации, то есть это ком-
пас, акселерометр, магнито-
метр, а также датчики, кото-
рые измеряют расстояние до 
объекта.
По словам Ушакова, разработ-
ка агрегата длилась полгода. 
Коллеги из Тамбовского госу-
дарственного тех-
нического универ-
ситета разработа-
ли электронику 
и программное 
обеспечение. 
— НИТУ МИСИС 
отвечал за навес-
ное оборудование и алгорит-
мы обработки данных. Это тре-
бовалось для того, чтобы ана-
лизировать качество плодов 
и определять фитозаболева-
ния, — говорит Ушаков. — 
Коллеги из Китайского горно-
го института тоже присоеди-
нились со своими предложени-
ями по поводу алгоритмов 
управления этой платформой.
Также заведующий кафедрой 
«Мехатроника и технологиче-
ские измерения» ТГТУ Павел 
Балабанов рассказал, что идея 
создания такого робота поя-
вилась еще в 2020 году. 

— Тогда ТГТУ присоединился 
к научно-образовательному 
центру мирового уровня «Ин-
женерия будущего». Это круп-
ный центр, который объеди-
няет несколько регионов Рос-
сии, — говорит Балабанов. — 
Наш коллектив вошел в состав 
комитета «Умное агро» — это 

комитет, который 
занимается вопро-
сами цифровиза-
ции в области сель-
ского хозяйства.
По словам Балаба-
нова, на совещани-
ях, которые прово-

дились в рамках комитета, 
появилась идея создания та-
кой роботизированной плат-
формы, которая могла бы 
быть использована в садах 
и в тепличных хозяйствах. 
 Подобную идею предлагали 
и аграрии. 
— В частности, ученые Феде-
рального научного центра 
имени Мичурина, который за-
нимается садоводством, тоже 
говорили, что такие платфор-
мы являются актуальными, — 
поясняет Балабанов. 
Тем не менее робот сейчас су-
ществует лишь в единствен-

ном экземпляре и требует не-
мало доработок, поэтому о се-
рийном выпуске еще рано 
 говорить. 
— Возникают и проблемы без-
опасности таких роботизиро-
ванных платформ для челове-
ка. Ведь если устройство са-
мостоятельно передвигается 
по саду, нужно понимать, что 
в любой момент оно может 
столкнуться с человеком или 
упавшей веткой. Или что-то 
еще попадет в поле его зре-
ния. Поэтому для нас главное, 
чтобы робот адекватно реаги-
ровал на такие неожиданные 
встречи, — добавил Павел Ба-
лабанов. — Поэтому пока 
можно говорить только об 
этапе научно-исследователь-
ских работ и создания опыт-
ного прототипа. 
И только затем, по словам Ба-
лабанова, будет следовать 
этап опытно-конструктор-
ских работ, в результате ко-
торых и будет создан прото-
тип. А роботизированная 
платформа в итоге будет до-
ведена до предпромышлен-
ной версии.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Столичные ученые совместно с тамбовскими и китайскими коллегами 
создали робота, который выявляет больные и поврежденные фрукты.

22 мая 11:23 Заведующий кафедрой физики НИТУ МИСИС 
Иван Ушаков презентует робота botANNIC в Тамбове 

Турнир силовых структур 
по бильярдному спорту 
проводится с 2004 года. 
Партии разыгрываются 
в соответствии с дейст-
вующими правилами 
по «Свободной пирами-
де» русского бильярда. 
Победители награждают-
ся медалями, дипломами 
и ценными призами. Спе-
циальными призами так-
же награждаются лучшие 
игроки турнира, судьи 
и представители команд.

справка

Июль 2021 года. Участник стройотряда Александр Изотов во время летнего трудового семестра. 
Он ремонтирует железную дорогу в Кабардино-Балкарии 

факты
■ Реконструкторы часто 
не только предоставля-
ют достоверный рекви-
зит, но и сами снимаются 
в фильмах в качестве 
массовки.
■ Костюм реконструкто-
ра более точный и пра-
вильный, так как шьется 
на заказ с соблюдением 
исторических нюансов. 
■ Реконструкторы ста-
раются предоставлять 
для съемок качествен-
ный реквизит, напри-
мер, макет оружия, из-
готовленный точно 
по образцам. 

дело техники

кеды и бутсы

камера! мотор!

знай наших
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Старт проекту «БАМ 
2.0» — строительству вто-
рого пути Байкало-Амур-
ской магистрали — дал 
в 2014 году президент 
России Владимир Путин. 
По плану предстоит про-
ложить более 4000 кило-
метров железнодорожно-
го полотна по территории 
Иркутской и Амурской об-
ластей, Бурятии и Якутии, 
Хабаровского и Забай-
кальского краев. Актив-
ное участие в новой 
«стройке века» принима-
ют студенческие отряды. 

кстати
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Каждой бабочке по цветочку, 
или Грузинский водевиль

Авторы постановки умело об-
ращаются с культурными осо-
бенностями Грузии. Все персо-
нажи говорят с характерным 
акцентом и одеты в традици-
онную одежду — платья с длин-
ными рукавами, а мужчины 
носят папахи и ахалохи (рас-
пашной кафтан. — «ВМ»), под-
черкивающие их широкие пле-
чи. Впечатления дополняют 
узнаваемые элементы грузин-
ской культуры, которые ис-
пользуют в сценографии. Сва-
ха Ханума (Ирина Пегова) 
эффектно появляется перед 
зрителями, спустившись с ко-
лосников на качелях в виде 
хинкали, а ее таинственная 
кандидатка в невесты выходит 
из раскрывшегося алого гра-
ната. Шашлыки на докрасна 
раскаленных шампурах, кото-
рые готовят для дорогих го-
стей в доме купца, тоже заста-
вят зрителей вспомнить о кав-
казской кухне... Но смысл 
спектакля совсем не в том, 
чтобы показать гастрономиче-
ские изыски.
В основе постановки — воде-
виль Авксентия Цагарели 
о хитроумной свахе, для кото-
рой свадьбы не ремесло, 
а предназначение. Создавая 
гармоничные браки, Ханума 
сохраняет равновесие в хруп-
ком мире. Его нестабильность 
визуально отражается в деко-
рации, созданной режиссе-

ром Виктором Крамером. Все 
события происходят на фоне 
необычной конструкции — на 
маленьком камушке, вопреки 
законам гравитации, удержи-
вается огромный валун, где 
стоят небольшие домики. 
Шаткая конструкция падает, 
когда влюбленным мешают 
быть вместе, и все герои, как 
атланты, бросаются удержи-
вать ее, постепенно разбира-
ясь в том, кто на ком женится. 
А прояснить это непросто — 
пока смешливая Ханума ста-
рается соединить тех, кто ис-
пытывает настоящие чувства, 
ее конкурентка Кабато (Яни-
на Колесниченко), наоборот, 
хочет женить старого князя 
Васо (Артур Ваха / Юрий Сто-
янов) на молодой красавице 

Соне (Елизавета Ермакова / 
Софья Шидловская), разлу-
чив ту с возлюбленным Котэ 
(Арсентий Журид / Даниил 
Феофанов). В отличие от Ха-
нумы, ее волнует лишь гоно-
рар да шанс стать самой пре-
стижной свахой в Тифлисе. 
Учитель Виктора Крамера Ге-
оргий Товстоногов тоже ста-
вил по этой пьесе спектакль, 
ставший ярким событием те-
атральной жизни 1970-х. Но 
время изменилось, поэтому 
для постановки в МХТ сделан 
современный перевод, а ком-
позиторы Сергей Чекрыжов 
и Дмитрий Чувелев написали 
другую музыку, и теперь спор 
Ханумы и Кабато выглядит 
как рэп-батл. Хотя новые ху-
дожественные решения здесь 

касаются только формы. Глав-
ная мысль остается неизмен-
ной — «брачными узами мир 
укрепляется», а люди сопро-
тивляются женитьбе только 
потому, что еще не встретили 
вторую половинку. Однако 
в этой версии чуть заострен-
нее становится еще одна ли-
ния — судьба изящной краса-
вицы Текле (Мария Зорина), 
сестры старого пьяницы Ва-
со. Отказавшись от личного 
счастья, она посвятила всю 
жизнь брату и поет свою ли-
рическую песню о том, поче-
му же в мире всем всего дает-
ся не поровну и кто-то должен 
жертвовать счастьем ради 
другого. 
Но тем не менее основным 
двигателем сюжета в спекта-

кле остается любовь, он весь 
насквозь пропитан теплыми 
чувствами к зрителю. А глав-
ная цель режиссера и арти-
стов — отправить нас из зала 
в Авлабар, старейший район 
Тифлиса. Место, наполненное 
солнцем и ароматом специй, 
а по ночам — величествен-
ным сумраком, где сквозь ту-
ман степенно проходят стро-
гие чабаны (пастухи овец. — 
«ВМ») исполинского роста. 
Пусть всего только на три часа 
зритель оказывается среди 
гор, где можно отдохнуть от 
реальности. Постановка срав-
нима с отпуском, когда после 
возвращения домой еще дол-
го перед глазами стоят яркие 
картины, впечатлившие в пу-
тешествии. 

11 мая 20:30 Артур Ваха в образе старого князя-пьяницы Васо (слева) и Ирина Пегова в образе мастерицы интриг свахи Ханумы в спектакле «Авлабар, или Новая 
Ханума» на сцене МХТ имени Чехова 

новости

«Фабрика 
Станиславского» 
собирает всех
На сцене Московского 
губернского театра по-
кажут спектакли коллек-
тивов из Владимира, Са-
мары, Барнаула, Ново-
черкасска, Зеленограда, 
Перми, Лесосибирска 
и Новокузнецка. Теа-
тральный фестиваль 
«Фабрика Станислав-
ского» пройдет с 31 мая 
по 10 июня.
■
Международный 
балетный смотр
20 и 21 июня на истори-
ческой сцене Большого 
театра состоится цере-
мония награждения ла-
уреатов международно-
го фестиваля «Бенуа 
де ла Данс», на которой 
вручат премии лучшим 
хореографическим кол-
лективам.
■
Вызов публике 
и гравитации
24 мая в столице старту-
ет XVI Международный 
театральный фестиваль 
имени Чехова. Он откро-
ется аргентинской по-
становкой «Дикое тан-
го» Хермана Корнехо 
на сцене Театра имени 
Моссовета. Зрителей 
обещают удивить искус-
ной акробатикой, кото-
рая бросает вызов гра-
витации.
■
Вахтанговскую сцену 
почтила 
«Королева-мать»
24 мая на Новой сцене 
театра состоится премье-
ра спектакля, главные 
роли в котором исполни-
ли Людмила Максакова 
и Владимир Логвинов. 
Режиссером новой по-
становки стал Сергей 
Яшин.

В МХТ имени Че-
хова состоялась 
премьера музы-
кального спек-
такля «Авлабар, 
или Новая Хану-
ма» Виктора 
Крамера. Созда-
тели предлага-
ют зрителям пу-
тешествие в сол-
нечный Тифлис .

премьера

Таланты губит 
равнодушие

В Театре Луны прошла премьера го-
родского мюзикла «Маяковский». 
А накануне артисты театра провели на 
станции метро «Маяковская» анонси-
рующий показ, сыграв отрывки из 
спектакля. 
Когда я смотрела мюзикл уже в Театре 
на Малой Ордынке, то задумалась 
о том, что воплощать на сцене жизнен-
ные перипетии реальных личностей — 

одна из самых сложных задач для режиссера и труппы. Ведь 
у каждого человека есть свое представление о том или 
ином поэте, свои любимые стихи. Зритель привередлив: 
стоит только не прочесть значимое для человека стихотво-
рение, и постановка ему не понравится, а после спектакля 
он будет возмущен: «Как же так?! Как можно представить 
себе Маяковского без того-то и того-то?» 
Но режиссер, кажется, заранее учел этот момент, поэтому 
со сцены, конечно, прозвучат «Если звезды зажигают», 
«Вы любите розы», «Облако в штанах». На первый взгляд, 
режиссерский выбор обусловлен лишь 
общественным вкусом, а звучит толь-
ко то, что знает зритель. Но нет. Ско-
рее постановщику важно было пока-
зать всю многогранность личности 
Владимира Маяковского — он и тон-
кий лирик, и агитатор, и хамоватый, 
наглый тип, остро спорящий с Игорем 
Северянином... 
Еще одна амбициозная задача, кото-
рую ставил перед собой режиссер, — 
открыть в судьбе поэта что-то новое. 
Но как? Ведь все и так хорошо пред-
ставляют, с кем общался поэт и как на-
чинал свой творческий путь, да и исто-
рия их роковой любви с Лилей Брик 
уже давно стала притчей во языцех. Поэтому акцент сде-
лан на параллелях с днем сегодняшним, чтобы показать 
драму человека на переломе эпох. Особенно остро зал 
реагировал на сцену, где Маяковский провожает покида-
ющих Советскую Россию Велимира Хлебникова, Давида 
Бурлюка, Сашу Черного и других своих друзей и соперни-
ков... Они уезжают, он остается. Но не сворачивает с вы-
бранного пути — быть полезным обществу и помочь ут-
вердиться новому строю: «Я ж с небес поэзии бросаюсь 
в коммунизм, потому что нет мне без него любви...»
Страстность и неуемность натуры в итоге и погубит поэ-
та, ведь, оставшись в одиночестве, без возможности пере-
кинуться хоть словом с теми, кто похвалит или обругает, 
он решит больше не длить эту жизнь. И получается, что не 
мучительная любовь толкала его к самоубийству. Наобо-
рот, Маяковский идет на это от избытка сил в отсутствие 
ощущения собственной нужности.
Так ли это, нет? Мы уже не узнаем, да и стоит ли? Нужно ли 
создателям спектакля сверять каждый собственный ход 
с реальностью? Думаю, нет. Любой значимый историче-
ский персонаж рано или поздно становится легендой, 
а его судьба — мифом. И, возможно, посмотрев спектакль, 
кто-то задумается о том, сколь хрупки люди, которые ка-
жутся нам мужественными громадами, сколь ранимы 
творцы и как остро мы все нуждаемся в том, чтобы нас по-
няли и услышали. Каждому нужен отклик на то, что он де-
лает. И нам стоит научиться быть внимательнее к тем, кто 
с такой же неистовой силой жаждет служить России.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Столичные театры продолжают радовать зрителей, разнообразие премьер способно удовлетворить запросы даже самых искушенных. Водевиль «Авлабар, или Новая 
Ханума» в постановке Виктора Крамера на сцене МХТ имени Чехова и комедия «Собака на сене» режиссера Александра Коручекова в Московском губернском театре 
подарят легкость и смех, а «Зойкина квартира» Евгения Писарева в Театре имени Пушкина заставит задуматься о хрупкости придуманных миров.

Актеров губернского театра 
охватила испанская страсть
На сцене Московского гу-
бернского театра поставили 
«Собаку на сене». Режиссер 
Александр Коручеков поста-
рался избежать аллюзий 
на популярную советскую 
экранизацию одноименной 
пьесы Лопе де Вега и создать 
свою оригинальную версию. 

Может ли любовь родиться из 
ревности? Именно на этот во-
прос стремятся ответить глав-
ные герои спектакля. Высоко-
мерная графиня Диана де 
Бельфлор (Вера Шпак / Ната-
лья Качалкина) не терпит со-
перниц. Но надо заметить, что 
ее красоту не может затмить 
ни хорошенькая белокурая 
служанка Марсела (Полина 
Галкина / Ирина Токмакова), 
ни три молчаливые молодые 
испанки, которые словно жи-
вая декорация присутствуют 
в каждой сцене. 
События происходят в замке 
Дианы: пространство сцены, 
лишь условно разделенное 
перегородками в мавритан-
ском стиле, наполнено возду-
хом, кажется, здесь даже сте-
ны ничего не способны скрыть 
от посторонних глаз. Как толь-
ко хозяйка узнает, что Марсе-
ла собирается замуж за ее 
секретаря Теодоро (Андрей 
Исаенков / Евгений Сыркин), 
в ней тут же просыпается лю-
бовь к нему. Однако поначалу 
все их чувства напоминают 
игру — складывается впечат-
ление, что только уязвленное 
самолюбие способно зажечь 
в душе женщины страсть. Лю-
бовь может и кажется в этот 
момент фальшивой, но гнев 
героини непритворный. Над 
сценой начинают сверкать 
молнии, а в зале раздаются 
раскаты грома. 
Сам Теодоро тоже отнюдь не 
образец искренности — хи-
троумный интриган мечется 
между двумя женщинами, ста-

раясь понять, как ему выбрать 
наиболее выигрышную пар-
тию. Комического эффекта до-
бавляет вентилятор с конфет-
ти, которые выносят рабочие 
сцены и направляют на геро-
ев, когда те рассказывают 
о своей любви. Именно так 
снимают популярные клипы, 
и кажется, что в душе персона-
жей, в этот момент выглядя-
щих как фотомодели на съем-
ках для обложек глянцевых 
журналов, и в самом деле нет 
искренних чувств.
Да и слишком много героев 
в этой истории, ведь Диана не 
отказывает еще двум жени-
хам — простоватому солдафо-
ну Рикардо (Алексей Чанцев / 
Алексей Веретин), который 
может ходить только повора-
чивая по прямым углам, и ра-
финированному любителю 
прекрасного, кузену Федери-
ко (Антон Соколов). 
Но истинные чувства выходят 
на поверхность, когда Рикар-

до и Фредерико решают убить 
секретаря, заподозрив его 
в романе с Дианой. И тогда 
главным персонажем уже ста-
новится слуга Теодоро Три-
стан (Евгений Гомоной / Дми-
трий Карташов), брутальный 
и харизматичный, легко обво-
дящий всех вокруг пальца, 
чтобы защитить хозяина. Он 
придумывает способ, как вы-
дать молодого человека за сы-
на старого графа, которого 
еще в раннем детстве похити-
ли мавры. Перевоплотившись 
в заграничного купца, Три-
стан рассказывает историю 
о приключениях мальчика 
в стиле японского театра ма-
сок кабуки. Признав в Теодоро 
потерянного ребенка, граф 
усаживает его на детскую ло-
шадку-качалку, и это подсве-
чивает инфантильность ге-
роя, который все никак не мо-
жет понять, готов ли он быть 
игрушкой Дианы, которая то 
приблизит его, то в гневе ис-
полнит с ним пасадобль, то 
обдаст его холодом равноду-
шия, а то вдруг по-испански 
страстно бьет его всем, что по-
падется под руку.
И все же финал у спектакля 
счастливый, герои наконец 
разбираются в своих чувствах, 
что не становится сюрпризом. 
Но вот то, как рассказана хоро-
шо известная история, здесь 
особенно ценно — зрители 
продолжают смеяться над шут-
ками, и совсем не возникает 
ощущения, будто им показы-
вают ожившие кадры из филь-
ма. Наоборот, интересно уви-
деть, насколько сильно может 
разнится восприятие одного 
и того же произведения и как 
знакомому сюжету можно 
придать новую жизнь. А наи-
грываемые на гитаре испан-
ские мелодии и изящный сти-
хотворный слог делают спек-
такль очень легким для вос-
приятия.

Рухнувший мирок отдельно взятой 
коммерсантки Зои Пельц
В преддверии дня рождения 
Михаила Булгакова Театр 
имени Пушкина представил 
новый спектакль «Зойкина 
квартира». Трагическая буф-
фонада, как определял жанр 
пьесы сам автор, в постанов-
ке художественного руково-
дителя театра Евгения Писа-
рева стала мощной драмати-
ческой историей.

Пространство сцены, где на-
меренно нарушена геометрия 
пола и потолка, визуально по-
казывает, как перекошен 
и вывихнут тот мирок, кото-
рый коммерсантка Зоя Дени-
совна Пельц (Александра Ур-
суляк) умудрилась построить 
в своей отдельно взятой квар-
тире. Жажда быстрого обога-
щения наталкивает нэпман-
шу Зою на идею собственного 
бизнеса, где под вывеской ле-
гально открытого пошивоч-
ного ателье скрывается на-
прочь незаконный и противо-
естественный для тогдашней 
молодой Советской России 
салон для богемных вечери-
нок, а по сути — бордель. Там 
дамы полусвета демонстри-
руют эффектные француз-
ские наряды и танцуют с кава-
лерами фокстрот, там льется 
рекой шампанское, там ню-
хают «волшебный белый по-
рошок». Однако сквозь эти 
блеск и мишуру проглядывает 
инфернальность булгаков-
ского «бала Сатаны», разгуль-
ный шабаш ведьм и всяче-
ских чертей. Все герои словно 
бы зависают в безвременье, 
где «прошлого не вернешь, 
а будущего нет». В этом мирке 
даже строгий адепт нового 
строя и по совместительству 
председатель домкома Ани-
сим Аллилуйя (Сергей Мил-
лер) ведет себя как времен-
щик и берет взятки, закрывая 
глаза на незаконную деятель-
ность. 

Бешеное стремление силь-
ной женщины урвать денег 
и уехать за границу со своим 
возлюбленным, «бывшим» 
дворянином Павлом Оболья-
ниновым (Александр Дмитри-
ев), подчиняет себе всех и вся. 
В деловых партнерах у Зои — 
харизматичный авантюрист 
Аметистов (Александр Куба-
нин), горничная Манюшка 
(Елизавета Кононова) и кита-
ец Херувим (Назар Сафонов). 
На атмосферу общего безумия 
работает и нарочитая, аффек-
тированная мимика актеров, 
придающая транслируемым 
в зал эмоциям неестествен-
ную яркость и даже карика-
турность. Художественное 
решение построено на ис-
пользовании в декорациях 
всех оттенков серого, от жем-
чужного до темно-графитово-
го, что делает спектакль похо-
жим на черно-белое кино 
в жанре нуар. 

Но броская помпезность эпо-
хи нэпа не способна скрыть 
внутреннее уродство Манюш-
ки и Херувима, движения ко-
торых напоминают пластику 
подбирающихся к добыче ги-
ен. Именно они в итоге и ста-
нут той роковой силой, что 
порушит идеальный Зойкин 
бизнес-план. В один вечер 
женщина потеряет все — лю-
бовь, деньги, уважение и на-
дежду. 
Но спектакль будто бы совсем 
не о личной трагедии героини, 
а о том, что неизменно в эпоху 
перемен были, есть и будут 
люди, не способные встроить-
ся в новые реалии. И как ни 
цепляйся они за осколки ста-
рого мира, все эти потуги 
сродни попытке детей укрыть-
ся в ветхом шалаше, который 
сметет первая же буря.

13 мая 19:22 Коммерсантка Зоя Пельц (Александра Урсуляк) вместе с возлюбленным, 
«бывшим» дворянином Павлом Обольяниновым (Александр Дмитриев)

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

ВИКТОР КРАМЕР 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

«Ханума» ассоциируется у ме-
ня с праздником, так необхо-
димым нам сегодня. Мы ори-
ентировались на первоисточ-
ник, драматургию Цагарели. 
Персонажи, которые живут 
в этой истории, открыты в сво-
их страстях, в них нет дуализ-
ма, они как дети — дистанция 
между любовью и конфликтом 
максимально короткая. 
Мне хочется, чтобы в нашей 
жизни существовал такой Ав-
лабар, в котором происходят 
сказки с неизменным счастли-
вым концом, — это мир мечты 
и фантазии. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полюбившийся зрителям 
фильм «Собака на сене» 
был снят в 1977 году. Ре-
жиссером выступил Ян 
Фрид, поставивший такие 
музыкальные комедии, 
как «Летучая мышь», 
«Сильва» и «Тартюф». Роль 
Теодоро в ленте сыграл 
Михаил Боярский, а сво-
енравную Диану на экране 
воплотила актриса Марга-
рита Терехова. Также 
в фильме снимались Нико-
лай Караченцов, Елена 
Проклова, Армен Джигар-
ханян. Натурные съемки 
кинокартины проводи-
лись в Крыму, в Ливадий-
ском дворце и в парке 
вокруг него.

кстати ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ИМЕНИ ПУШКИНА
Булгаков созвучен современ-
ной реальности: его героями 
часто становятся люди, утра-
тившие почву под ногами, вы-
нужденно попрощавшиеся 
с прежней жизнью. Персона-
жи пытаются построить свой 
мир в отдельно взятой мо-
сковской квартире, но он, 
сталкиваясь с реальностью, 
получается темным и таин-
ственным. Тем не менее в пье-
се заложено много любви, ко-
торую мы попытались проя-
вить и приумножить в процес-
се создания спектакля, ведь 
именно любовь подталкивает 
героев к совершению тех 
или иных поступков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят ученик 11 «А» класса московской школы № 1748 «Вертикаль» Матвей Бизюков и второклассница Варвара Шанченко (на переднем 
плане). Для выпускников столичных общеобразовательных учреждений на этой неделе прозвенел последний школьный звонок. По традиции звонкий колокольчик 
дают в руки младшим ученикам, и они провожают старшеклассников во взрослую жизнь. И первое испытание после школы, которое предстоит им пройти, — Единый 
государственный экзамен. В этом году ЕГЭ будут сдавать 68 тысяч московских одиннадцатиклассников. Экзамены начнутся уже 26 мая. Больше всего выпускников 
будут сдавать обществознание — этот предмет выбрали 47 процентов участников ЕГЭ. На экзамен по английскому языку пойдут 32 процента учеников, а по инфор-
матике и ИКТ — 25 процентов. Далее по популярности следуют такие предметы, как биология, физика, история, литература, химия и география. 

Большинство 
молодежи не любит 
ездить с родными 
на дачу. И как вам?

МАРСЕЛЬ СУЛЬТЕЕВ
ПСИХОЛОГ

Этих людей можно понять. 
Судя по статистике, выража-
ют протест деревням, дачам 
и огородам те, кто предпочи-
тает смотреть на красивую 
жизнь в городе. Эти люди про-
сто не знают, как отдыхать на 
даче. Они помнят, как, от-
правляясь туда еще в детстве, 
они были настроены развле-
каться, открывать для себя 
что-то новое. А на деле — их 
заставляли работать в огоро-
де, по дому. И через какое-то 
время у этих уже повзрослев-
ших ребят от дачи остаются 
только негативные, болезнен-
ные воспоминания, когда ро-
дители не позволяли им изъ-
являть свою волю, а упрекали 
или сравнивали с соседскими 
детьми. Но эта проблема толь-
ко в том, что такие родители 
своевременно не приучили 
молодежь к труду и не объяс-
нили пользу этого. 

ФЕДОР МЕЗЕНЦЕВ 
ЛИДЕР ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
НАРОДНЫЙ САД

Думаю, что это временное яв-
ление. И в конечном итоге 
в ближайшие 10–15 лет моло-
дежь активнее будет участво-

вать в сельской жизни, так как 
современные коммуникаци-
онные технологии практиче-
ски стирают расстояния. А ес-
ли у каждого члена семьи на 
даче будет свой любимый уго-
лок: беседка, мастерская, сад, 
то вырастет и потребность 
проводить время вместе боль-
шой семьей. Ведь современ-
ные городские жители давно 
отвыкли от этого. Но, вклады-
вая силы и душу в загородную 
жизнь, в сельскую местность, 
мы обеспечиваем будущее на-
шей страны.

РУСЛАН ТКАЧЕНКО 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА

Я придерживаюсь мнения, 
что важно отдыхать на даче 
всей семьей. Да и само нали-
чие загородного дома — необ-
ходимо. Конечно, в нынеш-
нее время современным под-
росткам такой отдых не со-
всем нужен, но если создать 
среду, где будет нормальная 
компания, хорошее отноше-
ние друг к другу и возмож-
ность отлично провести вре-
мя, то это будет невероятно 
полезно ребенку. Как и лю-
дям, которые повсеместно 
встречаются с напряжением 
на работе. Ведь у некоторых 
взрослых отсутствует какая-
либо возможность выехать на 
природу на долгое время, 
а физические нагрузки мини-
мальны. Поэтому отдых на 

Больше половины россиян признались, что не готовы ездить на дачу со своими род-
ными. Основными причинами они называют: сильные разногласия по видам досуга, 
психологическое давление и принуждение к труду. Лишь 10 процентов готовы сде-
лать исключение в критической ситуации и отправиться на дачу с семьей. Чаще всего 
нежелание проводить время на даче высказали люди в группе от 23 до 39 лет.

вопрос дня

АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Хоккей оказался 
бесхозным

Ровно год назад конгресс ИИХФ — 
Международной федерации хоккея на 
льду  — отобрал у Санкт-Петербурга 
право проведения чемпионата ми-
ра — 2023. Хозяевами стали финский 
Тампере и латвийская Рига. А потом 
и сборную России лишили права вы-
ступления на мировом первенстве. 
Отобрали у России и Молодежный 
чемпионат мира — 2023, который 

должен был пройти в сибирских Омске и Новосибирске. 
Их заменили на канадские Монктон и Галифакс.
Оговорюсь, новых хозяев проведения чемпионата на-
значали. Европа, которая должна была (в порядке жи-
вой очереди) принимать мировое первенство, оказа-
лась не готова к организации столь масштабного турни-
ра. Словения и Венгрия, которые сначала дали добро, 
потом внезапно отказались. И Международная федера-
ция была вынуждена хозяев назначать по третьему кру-
гу. А тем же американцам и канадцам чемпионаты мира 
никогда не были особо важны, их 
внутреннее первенство проходит ин-
тереснее и насыщеннее. Не хотели 
города принимать чемпионат еще 
и по той причине, что там не будет 
русских. Нас нет, а значит, и уровень 
падает. Плюс с нами не поехали бело-
русы, которые в хоккее одни из луч-
ших в Европе. 
Не буду касаться формулировки от-
странения сборной России: «ради обе-
спечения безопасности и целостности 
проведения чемпионата мира». Кос-
нусь организации. Не успели отгре-
меть групповые бои, как начались 
скандалы. В хоккейном, в общем-то, 
городе Тампере не нашлось даже качественной ледовой 
площадки. Центральная «Нокиа Арена» города представ-
ляла угрозу для жизни спортсменов. На раскатке матча 
Дания—Швеция хоккеисты жаловались на качество суб-
станции, на которой и проходят баталии, — льда. Игроки 
рассказывают, что его толщина неравномерна и вообще 
он отваливается от бортиков. Нападающий сборной Шве-
ции Линус Юханссон сказал, что это опасно для жизни 
и раньше он ничего подобного не видел. Всю ночь сервис-
мены ремонтировали площадку и к утру заявили, что «си-
ние линии видны лучше».
Но, конечно, всем будет на это плевать. И это не свяжут 
с тем, что Санкт-Петербург лишили чемпионата. Мало 
того, нас же сделают виноватыми. Россия живет в режиме 
«всегда готов!» А Европа нынче — по украинской форму-
ле: «Ничего, что моя хата сгорела, зато у соседа корова 
сдохла». Ну а то, что лед на одной из лучших финских пло-
щадок некачественный — откуда нам знать, какие нынче 
«у льдов» европейские стандарты. А захотят гендерно-
альтернативные граждане, так и вовсе посередине пло-
щадки лужу затребуют, поскольку нет сегодня никаких 
правил и норм. А вы себе там катайтесь в Санкт-
Петербурге на идеально ровном неправильном льду!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Почтили память создателей 
славянской письменности
Вчера состоялось торже-
ственное возложение цветов 
к памятнику Кириллу и Ме-
фодию. Мероприятие при-
урочили ко Дню славянской 
письменности. 

Представители более десяти 
славянских государств и дея-
тели культуры собрались на 
Славянской площади, что-
бы почтить память создате-
лей старославянской азбу-
ки  и церковнославянского 
языка. Церемония началась 
с православного богослуже-
ния у памятника святым 
равноапостольным Кириллу 
и Мефодию. Возглавил моле-
бен епископ Балашихинский 
Николай. А затем к монумен-
ту возложили цветы. После 
гости мероприятия сказали 
друг другу теплые слова по-
здравлений. 
— Славянскую культуру нуж-
но еще больше отмечать, по-
тому что над нею нависла 
большая угроза ползучего фа-
шизма, — говорит председа-
тель Федеральной социально-
культурной автономии Бело-
русов России Сергей Канды-
бович. — Все славянские 

братья борются на фронтах 
Донбасса, чтобы сохранить 
свою культуру, славянский 
стержень. 
После официальной церемо-
нии возложения цветов меро-
приятие перешло в более 
праздничный формат. На сце-
ну вышли артисты, с веселы-
ми песнями и танцами разных 
народов. Выступили и моло-
дые творческие коллективы, 
участники которых оделись 
в национальные традицион-
ные костюмы. 
— Мы не просто исполнили 
народные песни и надели ста-
рославянскую одежду, мы так 
почитаем наши корни, — от-
метил художественный руко-
водитель частного театра 
Юрий Макеев. — День славян-
ской письменности — это 
праздник, который важен для 
нас как напоминание о тради-
ционных ценностях, которые 
мы передаем следующему по-
колению. Да, сейчас такое вре-
мя, когда нашу культуру пыта-
ются подавить совершенно 
другой, и мы защищаемся от 
такого ненужного влияния. 
МАРИЯ НАРЫКОВА
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Вчера в Московском государ-
ственном лингвистическом 
университете (МГЛУ) про-
шел День Вьетнама, приуро-
ченный к 133-й годовщине 
со дня рождения Хо Ши Ми-
на, первого президента Де-
мократической Республики 
Вьетнам.

На сцене актового зала уни-
верситета студенты в ярко-
красных национальных ко-
стюмах разыгрывают сюжет 
традиционной вьетнамской 
легенды о золотой черепахе. 
Дочь вьетнамского императо-
ра влюбляется в китайского 
юношу и рассказывает ему, 
что секрет непобедимости от-
ца заключен в когте золотой 
черепахи, который та ему по-
дарила. Китаец похищает ко-
готь, и его войска захватыва-
ют вьетнамскую крепость. 
А император, узнав о преда-
тельстве дочери, убивает ее 
и себя. Русскому человеку эта 
история покажется печаль-
ной, но вьетнамцы считают 
ее назидательной.
— Нельзя предавать родных 
и отечество даже ради люб-
ви, — убеждена Чанг, студент-
ка из Вьетнама. — Враги мо-
гут использовать эмоции 
и чувства ради своей выгоды.

А доцент кафедры восточных 
языков Хоанг Тхи Хонг Хоа за-
мечает, что Китай нередко 
олицетворяет во вьетнамских 
мифах враждебную силу. 
— Просто Китай самый близ-
кий и могущественный сосед 
Вьетнама, — поясняет она.
Хоанг Тхи окончила МГИМО 
в 1986 году. А пять лет назад 
получила приглашение на 
работу в МГЛУ. Говорит, что 
количество вьетнамцев, изу-
чающих в университете рус-
ский язык, становится все 
больше, поэтому преподава-

тельский штат нужно было 
расширять.
— Отношения развиваются, 
у нас появляется больше сов-
местных проектов, поэто-
му необходимы специали-
сты, владеющие русским язы-
ком, — поясняет она. — На-
ши выпускники уже работа-
ют в нефтедобывающих кор-
порациях и международных 
СМИ.
Представление продолжилось 
концертом народных песен, 
викториной и национальны-
ми танцами с бамбуковыми 
шестами. А в холле весь день 
проходила выставка традици-
онных украшений и дегуста-
ция вьетнамской кухни. Один 
из столов почти полностью 
заставлен противнями с сала-
том ном — традиционным 
блюдом с овощами, курицей 
и арахисом. Студентки с гор-
достью говорят, что готовили 
его почти весь день. 
— Это настоящий подвиг для 
нас! — смеется Чанг. — Вьет-
намские женщины все мень-
ше готовят дома, предпочитая 
заказывать еду. Так, этот салат 
легко купить на развес на лю-
бом из наших рынков. В Мо-
скве его нелегко найти.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Вьетнамцы отметили 
национальный праздник

Вчера 15:18 Второкурсница факультета восточных языков МГЛУ Ви Тхи Ми перед национальным 
флагом своей страны на Дне Вьетнама

ЕЛЕНА ЗУБЦОВА
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ВОСТОЧНЫХ 
ЯЗЫКОВ МГЛУ

МГЛУ связан с Вьетнамом 
с 1960-х годов. Здесь были 
обучены сотни вьетнамских 
специалистов, многие из ко-
торых стали послами в разных 
странах мира. За заслуги в об-
ласти подготовки кадров наш 
вуз был награжден государ-
ственной наградой Вьетна-
ма — орденом Дружбы. 
В 2017 году в МГЛУ начали 
преподавать вьетнамский 
язык, что еще больше сблизи-
ло вуз с азиатской страной.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

даче явно не навредит людям. 
Поездки за город помогают 
быстрее восстановиться и фи-
зически, и эмоционально. 
В этом отлично помогут све-
жий воздух, тишина, работа 
в огороде и множество раз-
личных еще вещей. Дача — 
место для отдыха, которое по-
могает восполнить силы, по-
этому я придерживаюсь мне-
ния, что в будущем процент 
тех, кто отказывается ездить 
на дачу, станет меньше. 

СОФЬЯ ЛЯЛИКОВА
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ИСЭПН ФНИСЦ РАН

Я думаю, что от дач больше 
отказываются жители мега-
полисов. А вот люди из малых 
и средних городов, распола-
гающие более низким уров-
нем дохода, понимают преи-
мущества дачи. Ведь это не 
просто возможность отдо-
хнуть и провести отпуск, это 
экономическое подспорье 
семьям, позволяющее соб-
ственным трудом обеспечить 
себя качественными продук-
тами на весь год. Особенно 
прочно данный тезис закре-
плен в представлениях стар-
шего поколения. Если посмо-
треть с точки зрения социо-
логии, то ежегодно на даче 
проводит свой отпуск почти 
каждый четвертый россия-
нин, а с возрастом популяр-
ность дачного отдыха лишь 
возрастает. Не следует отка-
зываться от дачи, необходи-
мо подумать, как изменить 
основной функционал дач-
ных участков, снизив градус 
межпоколенческих конфлик-
тов, отталкивающих моло-
дежь от такого типа отдыха. 
И в погоне за урожаем не по-
забыть про теплые семейные 
вечера у огня.
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